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Винтаж начинается 
с бабушкиного комода

ГЛАВЫ УПРАВ 
ПРОВЕЛИ 

ТРАДИЦИОННЫЕ 
ВСТРЕЧИ 
С НАСЕЛЕНИЕМ  5

АНТОН ЯКОВЛЕВ: 
У КОРОЛЯ 
ЛИРА РУССКИЙ 
ХАРАКТЕР  14

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Жители оценили 
прозрачность голосования

Рестораны и кафе
обязали соблюдать закон

Стихийная парковка станет 
комфортной зоной для прогулок

Первый этап подготовки программы ре-
новации жилого фонда завершен. В голо-
совании приняли участие более 235 тысяч 

квартир из 328 тысяч, у которых было такое право.
Жители 466 домов в Москве решили выйти из про-
граммы. Такое участие в программе реновации 
стало беспрецедентным для города.

Ценность тишины жители Патриарших 
прудов знают не понаслышке. Уже 
который год с наступлением тепла их 

улицы и дворы наводняют посетители много-
численных кафе и ресторанов, расположенных 
в районе. Но, похоже, у застарелой проблемы 
наметилось решение. 

Префект Центрального округа 
Владимир Говердовский про-
инспектировал благоустройство 

Ладожской улицы. Сейчас здесь полным 
ходом идут работы, но совсем скоро тер-
ритория станет еще одной зоной для ком-
фортных прогулок и отдыха.
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ЗВЕЗДАСКАЗКА 
О ПРАВОСУДИИ, 
ИЛИ КАК БИЛИ 
САТИРОЙ 
ПО ВЗЯТКЕ  12

НА НОВОМ АРБАТЕ 
ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
РЕТРОБАЗАР

Гости выставки мо-
гут познакомиться 

с культурой прошлого или 
вспомнить свою молодость, 
говорит коллекционер 
Алия Шайхалова. 8
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Первый этап под-
готовки программы 
реновации жилого 
фонда завершен. Экс-
перты поделились 
мнениями о его ре-
зультатах. 

Голосование по программе 
реновации стало беспре-
цедентным для города в це-

лом и для платформы «Активный 
гражданин» в частности.
— В нем приняли участие более 
235 тысяч квартир из 328 тысяч, 
у которых было такое право. 
Жители 466 домов в Москве ре-
шили выйти из программы, — 
рассказал руководитель Депар-
тамента информационных тех-
нологий Артем Ермолаев.
Изначально предполагалось, 
что голосование в центрах гос-
услуг «Мои документы» станет 
самым популярным.
— Прогноз оправдался лишь 
отчасти. В центрах «Мои доку-
менты» проголосовали 57 про-
центов участников, 43 процен-
та — больше, чем ожидалось — 
выбрали платформу «Активный 
гражданин», — пояснил предсе-
датель Общественной палаты 
Москвы Константин Ремчуков.
Обсуждение программы в пер-
вые месяцы проходили бурно. 
Жители нередко становились 
жертвами провокаций и слухов.
—  Х а р а к т е р н а я 
черта нашего обще-
ства — это недове-
рие как во взаимоот-
ношениях с властью, 
так и внутри разных 
соцгрупп. И ренова-
ция стала той темой, 
которая всколыхну-
ла общество — люди начали об-
щаться между собой, создавать 
сообщества «за» и «против», вы-
ходить на прямой диалог с ру-
ководством города,— говорит 

Голосование прошло прозрачно
2 БОЛЬШАЯ МОСКВА

ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ НАЙДЕНЫ В МОСКВЕ, ПРИЗНАНЫ ОДНИМИ ИЗ ЛУЧШИХ 
В МИРЕ. И РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ, КОТОРЫЕ ВСКОРЕ БУДУТ ОПУБЛИКОВАНЫ, ЯВЛЯЮТСЯ 
ПОЛНОСТЬЮ И АБСОЛЮТНО ЗАКОННЫМИ.
АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ, председатель Московской городской думы

■ Обращения граждан, касающиеся 
подсчета голосов, не учтенных в ходе 
голосования по программе реновации 
жилого фонда, рассмотрят персональ-
но. Такое решение приняла рабочая 
группа по защите прав и интересов 
жителей при Госдуме.
■ Также рабочая группа рассмотре-
ла судьбу «сталинок», которые могут 
попасть в программу. При попытке 
исключить возможность участия «ста-
линок» в программе реновации на-
рушаются права жителей этих домов, 
которые хотят переселиться.

НА ЗАМЕТКУ

66,7

31

километра длина новой большой 
кольцевой линии метро, которая 
будет Третьим пересадочным конту-
ром (ТПК). 

станция будет открыта на ТПК. 
Здесь будет 17 пересечений с ради-
альными линиями метро, 7 переса-
док на пригородные электрички.

ЦИФРЫ

Мэр Москвы Сергей Собянин 
анонсировал опрос по выбору 
названия для Третьего переса-
дочного контура. Голосование 
в проекте «Активный гражда-
нин» открылось 21 июня. Мож-
но придумать свой вариант на-
звания нового кольца или пред-
ложить оставить нынешнее. 

Еще два варианта ответа — «Затрудняюсь ответить» и «Это 
должны решать специалисты». Москвичи не первый раз 
участвуют в голосованиях, связанных с  метрополитеном. 
«Активные граждане» выбрали лучшие дизайн-проекты 
трех новых станций, определили очередность включения 
станций Кольцевой линии в реестр памятников культурного 
наследия. 

Более 50 исторических построек вдоль Московского цен-
трального кольца (МЦК) в ночное время будут подсвечи-
ваться белым цветом. 
— До конца этого года более 50 исторических зданий вдоль 
МЦК украсят светодиодной подсветкой. Большая часть этих 
домов — памятники архитектуры, — уточняет портал мэра 
и правительства Москвы. 
В прошлом году из 50 были отреставрированы более 30 зда-
ний, имеющих статус объектов культурного наследия. Всего 
архитектурно-художественную подсветку получат объекты 
15 исторических станций вблизи платформ МЦК. Речь идет 
о станциях «Андроновка», «Угрешская», «Кутузовская», 
«Лихоборы», «Владыкино», «Ростокино», «Белокаменная», 
«Лефортово», «Кожухово», «Пресня», «Серебряный Бор», 
«Черкизово», «Канатчиково», «Воробьевы горы» и «Подмо-
сковная».

Решение примут самые активные Кольцо засияет белым светом
НОВОСТИ

Валерия Касамара, директор 
по взаимодействию с органами 
власти Национального исследо-
вательского университета Выс-
шая школа экономики. 

О конструктивности этого диа-
лога свидетельствует тот факт, 
что на протестные митинги 
с каждым разом выходило все 
меньше людей. А еще о том, что 

люди научились договаривать-
ся. Хотя, уверен политолог Алек-
сей Мухин, мы еще будем свиде-
телями разных провокаций.
— Мы также будем наблюдать 
за тем, как меняются москов-
ские власти. Этот проект уже 
изменил лицо московских вла-
стей, суть их действий. Многие 
проекты, такие как «Активный 
гражданин», отлаживание рабо-
ты МФЦ, перешли на более ка-
чественный уровень. Это очень 
важно. В конце концов любой 
масштабный процесс, идущий 
в городе, дает очень многопла-
новый эффект. И реновация, 
мне кажется, тоже такой про-
цесс, который даст возможность 

решить очень много городских 
проблем. 
Проект реновации, отмечают 
эксперты, безусловно являет-
ся испытанием и для граждан, 
и для властей. Но пока, говорят 
они, московские власти выходят 
из него неплохо.
— Голосование серьезнейшим 
образом повысило уровень до-
верия к власти в целом и к лю-
бым московским программам 
в частности. Такой открыто-
сти мы еще никогда не виде-
ли, — отмечает член столичной 
Общественной палаты Павел 
Данилин.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Публичные территории с внутриквартальными проездами, 
парковками, площадками для отдыха и внутриквартальным 
озеленением

Площадки автостоянок

Спортивные площадкиПлощадки для выгула собакВнутриквартальные проездыПлощадки отдыха

Детские площадки

Новые градостроительные нормы сделают 
кварталы комфортными для людей

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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В этом году продол-
жается масштабное 
благоустройство 
столицы по про-
грамме «Моя улица». 
Основные работы 
идут в центре, там, где 
история в буквальном 
смысле лежит у прохо-
жих под ногами. 

Новый сезон городского ре-
монта уже принес немало 
важных находок. 

Привет из неолита
Интереснейшая из них — древ-
ний кремневый резец, который 
обнаружили на Сретенке. Экс-
понат представляет собой ору-
дие с заостренным краем. Древ-
ние люди использовали его для 
обработки костей, кожи, кам-
ней. Ширина орудия — 2,5 сан-
тиметра, длина — почти 4.

— Резец является одним из уни-
версальных орудий труда древ-
него человека. Он сохранился 
полностью, включая черешок 
с боковыми симметричными 
углублениями для крепления 
рукояти из кости, рога или дере-
ва, — рассказал руководитель Де-
партамента культурного насле-
дия Москвы Алексей Емельянов.
Резец считается одной из самых 
древних находок,  его относят 

к эпохе неолита (V–III тысячеле-
тия до нашей эры). Резец — одно 
из наиболее распространенных 
орудий труда того времени.
— Мы понимаем, что этот район 
был в том числе заселен древни-
ми людьми. И это происходило 
задолго до того времени, как 
здесь появились улицы, дома, — 
отметил Алексей Емельянов.
По словам главы Мосгорнасле-
дия, возраст находки археологи 
определили, проанализировав 
способ обработки внешней по-
верхности резца. На нем наш-
ли признаки использования 
техники отжимной ретуши, ха-
рактерной для неолитических 
изделий. С ее помощью орудие 
заостряли, отделяя от него тон-
кие чешуйки.

И еще раньше...
Кроме того, как рас-
сказал Алексей Еме-
льянов, в районе до-
ма 10 на Покровс ком 
бульваре нашли еще 
один артефакт камен-
ного века — фрагмент 
концевого скребка, 
который относится 
к более древнему 
периоду — мезолиту 
(VII тысячелетие до на-
шей эры). Скребок был 
сделан из пластинки камня с за-
остренным лезвием на конце.
Ширина найденного фрагмен-
та составляет 1,5 сантиметра, 
а длина — 3. Такие скребки при-
меняли для работы со шкурами 
животных — выскребали их 
с внутренней стороны, чтобы 
становились более тонкими 
и мягкими, а затем их кроили 
кремневыми ножами, чтобы 
сшить одежду.

Первыми артефакты 
нашли  не мы
Древние скребок и резец объе-
диняет то, что археологи нашли 

их в более позднем культурном 
слое, который относится уже 
к XVI–XVII векам нашей эры. 
Специалисты предполагают, 
что вряд ли их использовали по-
вторно. Скорее всего, они слу-
чайно попали на поверхность из 
более глубоких и древних куль-
турных слоев в ходе земляных 
работ, которые проводились 
в городе 400–500 лет назад.
Сейчас найденные артефакты 
изучают специалисты. В буду-
щем, по словам Алексея Еме-
льянова, находки могут быть 
переданы в музей или экспони-
роваться на археологических 
выставках.
Найденные на территории пар-
ка «Зарядье» фрагменты двух 

каменных топоров брон-
зового века моложе обна-
руженных резца и скребка 
как минимум на 1000 лет.

Все под контролем
Археологический кон-
троль ведут на всех стро-
ительных площадках 
«Моей улицы». 
Благодаря работе специ-
алистов в предыдущие 
годы было найдено бо-
лее тысячи артефактов, 
а в этом году зафиксиро-

ваны уже сотни находок. 
Специалисты отмечают, что 
на сроках завершения благо-
устройства исследовательская 
деятельность не скажется. Тем 
более, что останавливают ре-
монт лишь на небольших участ-
ках. Практика показывает, что 
ученым достаточно несколь-
ких дней. Они используют это 
время для того, чтобы описать 
находку, провести фото- и виде-
офиксацию и взять образцы на 
экспертизу (для установления 
возраста, состава материалов).
АЛЛА ГРИБИНЮК
okruga@vm.ru

Старейшая находка 
на улицах столицы 
относится к мезолиту

Визуализация 
улицы Варварка 
(1). Находки 
2017 года: 
медная копейка  
1800 года 
выпуска (2) 
и муравленые 
изразцы 
XVII века (3)

■ В 2017 году в рамках 
программы «Моя улица» 
планируется благоустро-
ить 89 объектов, вклю-
чая 49 улиц и переулков, 
12 бульв аров,  12 пло-
щадей, 11 набережных 
и 5 въездных групп в город. 
Работы ведутся с опереже-
нием графика

СПРАВОЧНО

Реконструкция гостиницы 
«Белград» в центре Мос-
квы завершена. Площадь 

здания увеличилась на 3,1 тысячи 
квадратных метров.
— Мосгосстройнадзор выдал раз-
решение на ввод в эксплуатацию 
после реконструкции гостиницы 
«Белград», — сообщил председа-
тель Комитета государственного 
строительного надзора Олег Анто-
сенко.
Постояльцам гостиницы предло-
жат более 400 номеров нескольких 
типов, залы для отдыха и прове-
дения конференций. Любители 
активного отдыха смогут посетить 
фитнес-центр с плавательным 
бассейном, сообщает портал мэра 
и правительства Москвы.
Председатель Комитета государ-
ственного строительного надзора 
добавил, что все работы в здании 
были проведены за счет частных 
инвесторов. 

Шестое по счету ралли 
старинных автомобилей 
прошло в центре Москвы. 

На Боровицкую площадь съехалось 
более 50 раритетных машин.
Москвичам представили отрестав-
рированные автомобили леген-
дарных марок. В ралли приняли 
участие такие уникальные авто, 
как белоснежный «Крайслер Им-
периал», черная «Чайка» и голубой 
«Москвич», а также автомобиль 
спецслужб ГАЗ-2425.
— Культура коллекционирования 
ретроавто в России достаточно 
развита, — рассказал организатор 
мероприятия Илья Сорокин.
По словам Сорокина, мероприя-
тие, состоявшееся на Боровицкой 
площади, нисколько не уступило 
аналогам, которые проводятся 
за рубежом.

Участники фестиваля 
«Московское лето. Цветоч-
ный джем» будут работать 

на 40 площадках Москвы. Там по-
явятся цветочные композиции и бу-
кеты, созданные финалистами от-
крытого международного конкурса 
ландшафтного дизайна.
— Почти каждый день фестиваля 
будет посвящен отдельной теме, — 
сообщили на официальном портале 
мэра и правительства Москвы.
Так, начнется фестиваль с праздно-
вания Международного дня торта, 
который 20 июля отмечают по все-
му миру. В этот день на площадках 
посетителей ждут выставка самых 
необычных тортов и соревнование 
кулинаров. Кроме того, посети-
тели фестиваля смогут побывать 
на Днях пряника, мороженого, ме-
да, леденцов, конфет. 
Фестиваль продлится с 20 июля 
по 6 августа.

Выставка социальной 
рекламы открылась на 
Чистопрудном бульваре. 

Она носит название «#Искусство-
Жить». Посвящен фестиваль проти-
водействию насилию и пропаганде 
суицида.
— Социальная реклама, представ-
ленная здесь, работы финалистов 
конкурса, прошедшего в апреле 
в Москве, — все они посвящены 
актуальным проблемам современ-
ности, — сообщили в пресс-службе 
«Молодой гвардии».
Экспозицию можно будет увидеть 
до 20 июля.

КОРОТКО

Как сохранить объект наилучшим образом, решают эксперты 
столичного Департамента культурного наследия. Могу сказать 
точно, что все находки пристально изучают и данные о них 
вносят в каталоги. Информацией дополняют единую археоло-
гическую карту столицы. Она будет полезна не только совре-
менным исследователям, но и станет наследием для будущих 
поколений археологов. Самая масштабная экспозиция под от-
крытым небом, которую давно ждут, — это участок крепостной 
стены Белого города на Хохловской площади. Планируется, 
что он станет центральным элементом в благоустройстве пло-
щади и одной из достопримечательностей Москвы.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
Первый 
замруководителя 
Департамента 
капремонта Москвы 
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КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МОСКВЫ НАША ЛАДОЖСКАЯ УЛИЦА 
СТАНЕТ ПЕШЕХОДНОЙ! ЗДЕСЬ УСТАНОВЯТ СКАМЕЙКИ, 
ФОНАРИ И  ЦВЕТОЧНЫЕ КЛУМБЫ, ВЫСАДЯТ ДЕРЕВЬЯ. 
ЕЛЕНА МАЙОРОВА, депутат Совета депутатов муниципального округа Басманный

Префект Централь-
ного округа Влади-
мир Говердовский 
проинспектировал 
благо устройство Ла-
дожской улице в Бас-
манном районе. 

Сейчас на этом участке ве-
дутся работы по установке 
новых гранитных бордю-

ров и подготовке тротуаров, ко-
торые будут значительно расши-
рены. В ближайших планах — 
высадка зеленых насаждений. 
Всего через пару месяцев здесь  
появится зона для прогулок. 
— Цель, которую перед нами 
поставил мэр столицы Сергей 
Собянин, — сделать город ком-

фортным. И в Центральном 
округе особенно заметны про-
исходящие перемены. На про-
тяжении последних лет идет соз-
дание  новой городской среды. 
Преображаются не только круп-
ные улицы, такие как Тверская, 
Новый Арбат, Са-
довое и Бульварное 
кольца, но и неболь-
шие пространства. 
В их числе и Ладож-
ская. 
— Раньше на этом 
месте была стихий-
ная парковка, на-
громождение палаток. Часть из 
них была признана самостро-
ем, — отметил префект и дал 
поручение главе управы Сал-
ману Дадаеву провести работу 
с собственниками оставшихся 

заведений по установке единых 
входных групп. — Если мы дела-
ем улицу, то все на ней должно 
быть выполнено в едином стиле.
Особенность этого места — 
большое скопление людей, ведь 
недалеко метро «Бауманская», 

поликлиника № 129,  вузы. Ре-
шение о благоустройстве ули-
цы в этом году было принято 
совместно с муниципальными 
депутатами. Проект прошел все 
необходимые согласования.

Депутат Совета депутатов муни-
ципального округа Басманный 
Вероника Бондарь обратила 
внимание префекта на отсут-
ствие парковок рядом с поли-
клиникой №129. Владимир Го-
вердовский дал поручение сво-
им заместителям  проработать 
этот вопрос.
Так как в округе стараются про-
водить все работы комплексно, 
вместе с благоустройством Ла-
дожской улицы будет обновлен 
и рядом расположенный сквер 
«Немецкий рынок». Кстати, его 
название — некий отсыл к исто-
рии района, где когда-то были 
торговые площади.  
ИРИНА ЛЬВОВА
edit@vm.ru

Единый стиль старой улицы 15 июня для ветеранов Ве-
ликой Отечественной вой-
ны в Басманном районе 

показали документальный фильм 
«Ушедшие в бессмертие» — о подви-
ге добровольцев 7-й Бауманской ди-
визии народного ополчения. После 
тяжелейших боев за Москву из всей 
дивизии в живых осталось не более 
80 человек. Глава муниципального 
округа Басманный Геннадий Анич-
кин поблагодарил ветеранов за их 
вклад в Победу и за активную рабо-
ту с детьми и молодежью. 

1 апреля стартовал конкурс 
«Лучший работодатель 
города Москвы», прово-

димый в рамках всероссийского 
конкурса «Российская организация 
высокой социальной эффектив-
ности». К участию допускаются 
организации независимо от формы 
собственности, отраслевой при-
надлежности, а также их филиалы. 
Заявки на участие принимаются 
в 53 отделах трудоустройства Цен-
тра занятости населения: по группе 
«Московские номинации» — до 4 ав-
густа; по группе «Федеральные но-
минации» — до 18 августа. Телефон 
для справок: (495) 621-16-47.

В октябре 2016 года 
на встрече префекта 
ЦАО Владимира Говер-

довского с населением прозвучал 
вопрос: законна ли  пристройка 
к зданию Юношеской автомо-
бильной школы, расположенной 
по адресу: Цветной бул., 19, стр. 4. 
И вот пришел ответ Госинспекции 
по недвижимости, которая провела 
обследование. Факт незаконного 
использования земельного участка  
отсутствует. Пристройка не яв-
ляется объектом капитального 
строительства и предназначена 
для хранения инвентаря для убор-
ки дворовых территорий. Строение 
находится согласно схеме размеще-
ния бытового строения, согласо-
ванной префектурой ЦАО, управой 
Тверского района, ГБУ «Жилищник 
района Тверской». 

КОРОТКО

17 июня 2017 года. Префект ЦАО  Владимир Говердовский вместе с главой управы Басманного района Салманом Дадаевым, своим заместителем Олегом 
Соболевым и депутатом Совета депутатов муниципального округа Басманный Вероникой Бондарь (справа налево) осматривает объект благоустройства

На публичные слушания 
представляются мате-
риалы по корректировке 
проекта межевания тер-
ритории квартала № 551, 
ограниченного 1-м Нео-
палимовским переулком, 
Новоконюшенным пере-
улком, улицей Бурденко 
и Серповым переулком.

Информационные мате-
риалы по теме публичных 
слушаний представлены  
на экспозиции по адресу: 

улица Пречистенка, 14, 
кабинет 7а. 
Экспозиция открыта 
с 18 по 25 июля 2017 года.
Часы работы: 
• в рабочие дни с 15:00 
до 19:00,
• суббота с 11:00 до 15:00,
• воскресенье — вы-
ходной. 
На экспозиции  проводятся 
консультации по теме пуб-
личных слушаний.
Собрание участников 
публичных слушаний со-

стоится 2 августа 2017 года 
в 19:00.
Собрание участников 
пройдет по адресу: г. Мо-
сква, ул. Пречистенка, 14, 
кабинет 7а.     
Время начала регистрации 
участников: с 18:30.
В период проведения пуб-
личных слушаний участ-
ники публичных слушаний 
имеют право представить 
свои предложения и за-
мечания по обсуждаемому 
проекту посредством:

• записи предложений 
и замечаний в период ра-
боты экспозиции;
• выступления на собрании 
участников публичных 
слушаний;
• внесения записи в книгу 
(журнал) регистрации 
участвующих в собрании 
участников публичных 
слушаний;
• подачи в ходе собрания 
письменных предложений 
и замечаний;
• направления в течение не-

дели со дня проведения со-
брания участников публич-
ных слушаний письменных 
предложений, замечаний 
в Окружную комиссию.
Номера контактных справоч-
ных телефонов Окружной 
комиссии: (495) 637-56-02, 
(499) 766-98-49, 
(495) 912-51-25.
Почтовый адрес Окружной 
комиссии: 109147, г. Мо-
сква, ул. Марксистская, 24.
Электронный адрес 
Окружной комиссии: 

nisapovaak1@mos.ru
Информационные матери-
алы по проекту размещены 
на сайтах в интернете: офи-
циальный портал управы 
района Хамовники (http://
www.hamovniki.mos.ru)

Комиссия при правитель-
стве Москвы по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и за-
стройки в Центральном 
административном округе 
(Окружная комиссия)

ОФИЦИАЛЬНО
Оповещение о проведении общественных слушаний

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 10–11

д

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

ОФИЦИАЛЬНО

■ 6 июля 16:00–19:00 — прием населе-
ния состоится по адресу: ул. Новая Бас-
манная, 37, стр. 1, каб. 119.
■ 8 июля 12:00–14:00 — встреча с жи-
телями района Лефортово пройдет 
по адресу: ул. Ухтомская, 21 (библиоте-
ка № 120 ГБУК г. Москвы ЦБС ЮВАО). 
■ 13 июля 16:00–19:00 — прием на-
селения пройдет по адресу: Фурманный 
пер., 13, стр. 8.
■ 15 июля 12:00–14:00 — встреча с жи-
телями Пресненского  района состоится 
по адресу: Шмитовский пр-д, 2, стр. 1 
(управа Пресненского района).
■ 20 июля 16:00–19:00 — прием на-
селения пройдет по адресу: ул. Новая 
Басманная, 37, стр. 1, каб. 119.
■ 22 июля 12:00–14:00 — встреча с жи-
телями Басманного района состоится 
по адресу: Плетешковский пер., 3/5, 
стр. 4 (фонд «ФИЛАНТРОП»)
Телефоны для справок:
(499) 263-87-70
(499) 263-86-12
(495) 780-00-26

График приемов и встреч 
с жителями депутата 
Государственной думы Николая 
Гончара в июле 2017 года 
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тысяч активных граждан приняли 
участие в голосовании по выбору 
названия новой кольцевой линии 
метро (3-й пересадочный контур).

человека предложили свой вариант 
названия. На 1-м месте пока назва-
ние «Большое кольцо». Его предло-
жили более 2 тысяч пользователей

ЦИФРЫ

Вопрос антитеррористи-
ческой защищенности 
остается одним из самых 
актуальных. Согласно по-
становлению правитель-
ства каждый объект дол-
жен иметь собственный 
антитеррористический па-
спорт. Это информацион-

но-справочный документ, позволяющий определить степень 
соответствия этого объекта предъявляемым требованиям 
по его защите от действий экстремистских групп или иных 
антиобщественных актов. Это документ, в котором обозначе-
ны очень важные параметры. Например, есть ли рядом со зда-
нием газопровод, тоннель метро или другие важные комму-
никации. Это помогает спецслужбам принять меры.

Кадастровая палата по Москве сообщает об открытии до-
полнительного офиса приема и выдачи документов по за-
просам о предоставлении сведений, содержащихся в Еди-
ном государственном реестре прав (ЕГРН), в отношении 
объектов недвижимости, расположенных на территории 
более одного кадастрового округа (линейные сооружения), 
предприятий как имущественных комплексов (ПИК), а так-
же запросов о предоставлении сведений, содержащихся 
в ЕГРН, в виде выписки о правах отдельного лица, поступа-
ющих на бумаге. В кабинете № 115 офиса Кадастровой па-
латы, расположенного по адресу: Москва, Орликов пер., 10, 
стр. 1, в порядке живой очереди могут подать документы 
только лица, имеющие право на безвозмездное получение 
информации. График работы окон приема документов 
следующий: пн — 09:00–13:00; вт — 11:00–20:00; ср-чт — 
10:00–18:00; пт — 08:00–15:00.

Паспорт будет у каждого объекта Открыт дополнительный офис
НОВОСТИ

21 июня главы рай-
онных управ ЦАО 
провели встречи 
с населением. В Крас-
носельском районе 
жители дома № 32 
по Каланчевской 
улице пожаловались 
на организацию, ко-
торая открыла в под-
вальном помещении 
квест по мотивам 
книг о Гарри Поттере. 

Разобраться в проблеме 
вместе с «МЦ» решил де-
путат Совета депутатов 

муниципального округа Крас-
носельский Афанасий Рощин.
На первый взгляд дом ничем не 
примечателен. Догадаться, что 
здесь предлагают какие-то ус-
луги, непросто. Нет яркой выве-
ски о работающей организации, 
его не окружает шумная толпа. 
Человек непосвященный и во-
все не догадается, что в подвале 
здания что-то происходит. Спу-
скаемся вниз, чтобы понять, что 
так сильно беспокоит жильцов.
Начинается злополучный квест 
в подъезде. Пока спускаемся 
в подвал, Афанасий Рощин заме-
чает, что расположение у игры 
не самое удачное.
— Подъезд маленький, дом ста-
рый, есть специфический запах, 
как в любом таком подвальном 
помещении, — говорит Афана-
сий Рощин.
Упираемся в дверь. Она не за-
перта, войти может каждый. 
Нас встречает улыбчивая со-
трудница Ольга Иванова, кото-
рая нашей инспекции не удив-
ляется.
— Мы рады не только посети-
телям, но и соседям, — говорит 
Ольга. — Я знаю, что жильцы 
недовольны, жалуются, что мы 
постоянно шумим. Недавно да-
же сорвали нашу вывеску. Я го-
това все рассказать и показать, 
чтобы объяснить — никаких не-
удобств мы не создаем.
Осматриваем помещение. Здесь 
три комнаты, в каждой из кото-

рых гости выполняют задания 
игры: ищут карты маршрутов, 
ключи к сундукам, отгадывают 
головоломки. Сам квест рассчи-
тан на детей школьного возрас-
та. В комнатах нет аппаратуры, 
которая могла бы создавать 
сильный шум. 
— Мы работаем максимум до 
21 часа, а не круглосуточно,— 

уверяет Ольга. — Арендуем это 
помещение и содержим его в по-
рядке. Это же лучше, чем если 
бы оно пустовало и пришло в за-
пустение, — считает девушка.
Афанасий Рощин соглашается 
с тем, что на первый взгляд за-
метных нарушений обществен-
ного порядка участники квеста 
не допускают. Но вместе с тем 

заверил, что будет следить за 
развитием ситуации.
— Нужно понаблюдать некото-
рое время и понять, что же про-
исходит на самом деле: бывает, 
что и жители не всегда правы, 
им просто не нравится, что 
в подъезд постоянно кто-то хо-
дит, а, возможно, по ночам здесь 
и вправду шумно, — говорит он.
Ситуацию на контроль взяла 
и управа Красносельского райо-
на. Это на встрече с населением 
пообещал замглавы управы по 
вопросам экономики, торговли 
и услуг Максим Похалюк.
— По поручению префекта Цен-
трального округа создана рабо-
чая группа, в которую вошли 
представители Роспотребнад-
зора, прокуратуры и управы 
района. Они разберутся в кон-
фликтных ситуациях, — заверил 
Максим Похалюк.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Жильцы дома обиделись 
на известных волшебников

22 июня 2017 года. Депутат Совета депутатов муниципального округа Красносельский Афанасий Рощин решил лично 
проверить жалобу жителей на шумную организацию

ЧТО ЕЩЕ
Корреспонденты «МЦ» узнали, ка-
кие еще вопросы обсуждались на 
встречах с главами управ. 

■ Якиманка. Основной темой стал 
капремонт. Так, жители дома № 3 
по Ленинскому проспекту попроси-
ли главу управы Наталью Романову 
взять на контроль ремонт лестниц 
в подъездах. Качество производи-
мых работ вызывает у них вопросы. 
■ Замоскворечье. Речь шла о физ-
культурно-оздоровительной работе 
с населением. Пока тепло, жители 
хотели бы устраивать воллейболь-
ные турниры. Вопрос — где. Глава 
управы Анатолий Белов  рекомен-
довал площадку на Озерковской 
набережной, 48–50. Там проверят 
покрытие и дадут ин вентарь.
■ Хамовники. В центре внимания 
оказались вопросы озеленения. 
Майский ураган сломал 154 дере-
ва. К тому же четверть саженцев не 
прижилась. Осенью проведут вос-
становительные посадки, пообе-
щал глава управы Сергей Носков. 
■ Мещанский. В доме № 21/24 
по Пушкареву переулку просят по-
менять окна в рамках капремонта, 
а в доме № 1 по Орлово-Давыдовско-
му переулку нужно потравить крыс. 
Глава управы Дмитрий Башаров дал 
соответствующие поручения.
■ Арбат. Встречу посвятили во-
просам благоустройства. Сейчас 
ГБУ «Жилищник» ведет работы по 
ремонту 145 подъездов, 131 из ко-
торых уже сдан. Полностью работы 
завершат к концу августа, отметил 
глава управы Максим Дерюгин.  
■ Басманный. Жители Семенов-
ской набережной, 3/1, корпус  6, 
попросили главу управы Салмана 
Дадаева благоустроить их дворы. 
А на Бакунинской улице, 62–68, тре-
буется ремонт хоккейной коробки. 
■ Таганский. Нарушения правил 
сдачи жилья стали основной темой 
встречи. Жители  дома № 12, кор-
пус 2, по Таганской улице рассказа-
ли о дебоше квартиросъемщиков. 
Замдиректора по безопасности 
ГБУ «Жилищник» Михаил Сазонов 
обещал разобраться в ситуации.
■ Пресня. Жители Стрельбищен-
ского переулка, 10, возмутились 
некачественной покраской стен 
в подъездах. Глава управы Алек-
сандр Михайлов поручил «Жилищ-
нику» разобраться с проблемой.
■ Тверской. Встреча началась 
с благодарности жителей Ору-
жейного переулка, 41, ГБУ «Жи-
лищник» за отличное содержание 
дворов. К слову, благоустройство 
в районе идет сейчас на 61 объекте.  

Главной темой встречи главы управы 
Красносельского района Натальи Мамо-
новой с населением стал вопрос «О пре-

сечении несанкционированной торговли на территории 
района». Жители жаловались на высокие цены в продук-
товых магазинах, говорили о нарушениях. Кроме этого, 
отвечая на вопросы по теме, глава управы сообщила, что 
на территории района ежедневно проводятся рейды про-
тив незаконной торговли. Сумма штрафов, уплаченных 
нарушителями, достигла почти 200 тысяч рублей.
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Спрашиваете — 
отвечаем

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Отвечает Екатерина Поликанова, депутат 
Совета депутатов муниципального округа 
Якиманка 
Все проще, чем вы думаете. Конеч-
но, у многих летних кафе есть свои 
цветочные клумбы. Все располагают 
их по-разному. Если так случилось, 
что цветы растут в неудачном месте 
и мешают горожанам, необходимо 
провести инспекцию. Можете обра-
титься к депутатам своего района. 
У нас была похожая ситуация с кафе 
на улице Шаболовской. Решили без 
проблем. Поговорили с владельцем 
заведения и просто передвинули 
клумбы. В итоге и красоту оставили, 
и местным дорогу расчистили. Также 
всегда можно пожаловаться в управу 
района, там компетентные лица возь-
мут вопрос на контроль.

Отвечает Алевтина Базеева, глава муници-
пального округа Красносельский
Жителям не стоит брать этот вопрос 
в свои руки от и до. Все, что нужно, — 
обратиться в администрацию своего 
района. Пандусы ломаются — это 
нормально и со временем происхо-
дит неизбежно. Установка нового 
пандуса много времени не займет, 
если поиск нужного не затянется. Мы 
понимаем, что это важный элемент 
комфортной жизни некоторых групп 
населения, без него для многих горо-
жан любая прогулка или выход из до-
ма становится проблематичным. 
Поэтому приходите в управу, пишите 
заявление на установку. Кстати, та-
кую проблему в районе мы недавно 
решили на Большой Спасской ули-
це, 10. 

Отвечает Нина Гущина, глава муниципально-
го округа Хамовники
Дело в том, что если окна хорошо 
служат и не ломаются, не гниют, не 
доставляют жителям дискомфорта, 
то менять их нет необходимости. Да, 
в новых домах сейчас деревянных 
окон не встретишь, но поменять их 
в старых домах иногда проблема-
тично. Тем более если в доме сделали 
косметический ремонт и все привели 
в порядок, значит, с окнами все хоро-
шо. Со временем в столице деревян-
ные окна поменяют, но сделают это 
постепенно, не за один день. Если 
для вас этот вопрос стоит остро, то вы 
можете обратиться к администрации 
района. Мы, депутаты, рассмотрим 
заявку и постараемся вам помочь.

Что делать, если клумбы летнего 
кафе выходят на пешеходную часть 
и мешают ходить? Кому жаловать-
ся и куда обращаться?
Игорь Мамонов, район Якиманка

В нашем доме сломался пандус. Те-
перь тяжело и мамам с колясками, 
и инвалидам. Подскажите, ремонт 
пандуса ложится на плечи жителей 
или можно попросить помощи 
у власти?
Аркадий Мороз, Красносельский район

У нас в доме провели косметиче-
ский ремонт, но окна на лестничной 
площадке оставили деревянные. 
Что можно с этим сделать?
Алексей Мишин, район Хамовники

Месяц назад «МЦ» 
уже писала о низком 
уровне капитального 
ремонта по Мещан-
ской, 2. Тогда ситуа-
цию на контроль взял 
глава муниципально-
го округа Мещанский 
Александр Закускин.

Вместе с ним на очередную 
инспекцию отправил-
ся и ревизор «МЦ». На-

помним: жители указывали на 
массу недоделок в прошедшем 
капремонте и требовали все ис-
править.
— Во всех недочетах виноват 
подрядчик, — рассказывает 
Александр. —Теперь он прово-
дит работы повторно.  
Уже сейчас заметны положитель-
ные сдвиги. Рабочие покрасили 
цокольный этаж. Затем обновят 
подпорную стенку, поставят но-
вую лестницу, покрасят фасад. 
— Надеюсь, что еще раз переде-
лывать не придется, — говорит 
Александр Закускин.
А вот жители дома 
№ 70 по проспекту 
Мира просят по-
скорее внести дом 
в программу капи-
тального ремонта, 
так как состояние 
постройки достав-
ляет жильцам  мно-
жес тв о проблем. 
П е р е б и в а я  д р у г 
друга, они жалуются на об-
рушившийся фасад, который, 
по их мнению, опасен. «А если 
на голову упадет штукатурка? 
А вдруг сильный ветер снова 
будет?» — наперебой перечис-

ляют они свои опасения. Алек-
сандр Закускин внимательно 
осматривает здание.
— Да, действительно, фасад уже 
разрушается, с этим надо разби-
раться как можно скорее, — кон-

статирует он и предлагает осмо-
треть дом изнутри. Без лишних 
слов становится понятно, что 
проблемы у дома не только сна-
ружи.
— Дом старый, поэтому здесь 
вопросов, требующих решения,  
много,— замечает депутат. 
Выслушав жалобы на работу 
инженерных коммуникаций,  

Александр Закускин состав-
ляет соответствующее обра-
щение в Фонд капитального 
ремонта.
— Надо описать ситуацию под-
робно, чтобы дом внесли в про-
грамму капремонта как можно 
скорее, — уверен он.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Работу над ошибками 
делает виновный

17 июня 2017 года. Глава муниципального округа Мещанский Александр 
Закускин (второй справа) с активными жителями и специалистами 
(слева направо) Натальей Рыженко, Александром Каракуцем, Альбертом 
Иорданяном беседуют с подрядчиком Игорем Петровым

К ВАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР 
Присылайте ваши жалобы 

на электронный адрес okruga@vm.ru 
для нашей постоянной рубрики.

Мы обязательно приедем 
и разберемся!

24 июня 2017 года. Церемония вручения дипломов курсантам, студентам и слушателям Академии гражданской защиты и Академии 
Государственной противопожарной службы МЧС России на Красной площади. Дипломы вручены 922 выпускникам, с отличием —136, 
19 получили золотые медали «За особые успехи в учении». В числе выпускников ребята из Казахстана, Молдавии, Вьетнама, Монголии
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КОММЕНТАРИИ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ
префект Центрального 
административного 
округа

ЕЛЕНА ТКАЧ
муниципальный депутат 
Пресненского района

МИХАИЛ ШИРВИНДТ
телеведущий

За спокойствие жителей Патриарших 
беспокоятся, кажется, все. Мы реши-
ли узнать, какой выход из сложив-
шейся ситуации видят те, кто хорошо 
знаком с давней проблемой.

У нас уже есть положительный опыт 
решения этого вопроса. Так, в июле 
прошлого года после нескольких со-
вместных с рестораторами решений 
число обращений жителей на шум 
в ночные часы в районе Патриарших 
прудов снизилось. Однако с насту-
плением теплой погоды в столице 
этот вопрос вновь стал актуальным. 
Совместно с предприятиями торгов-
ли и услуг, сотрудниками  полиции 
и прокуратуры мы выработали 
единую стратегию работы, которая 
как и в прошлый год принесет ре-
зультаты.  
Право жителей  Патриарших прудов  
на спокойную и комфортную жизнь 
в своем районе является для нас при-
оритетным.

Каждый год одно и то же. Мы бо-
ремся за правду, за спокойный сон, 
ищем пути решения проблемы. 
Но каждый раз находятся владельцы 
кафе и ресторанов, которые наруша-
ют все договоренности и устраивают 
беспредел. Каждые выходные жи-
тели Патриарших знают, что ночью 
наступит настоящий ад: громкие ве-
сельчаки под окнами, оглушающая 
музыка и прочие «прелести» совре-
менного ночного отдыха. К счастью, 
есть и те, кто с пониманием отно-
сится к москвичам и закрывает свои 
заведения раньше полуночи. Но как 
быть с другими, пока не понимаем. 
Могу сказать, что счастливый конец 
этой истории еще далеко. Но мест-
ные настроены серьезно. И сдавать-
ся никто не собирается.

Я живу на Малой Бронной. На пер-
вом этаже моего дома — шумное за-
ведение, от которого стены кварти-
ры содрогаются до двух-трех часов 
ночи. Я за переговоры. Но сколько 
бы мы ни говорили, толку нет, 
по пятницам и субботам сущий 
кошмар. Полиция уже не реагирует, 
потому что замерить уровень шума 
они не могут. Чтобы решить проб-
лему, нужно организовать работу 
служб быстрого реагирования. Это 
поможет избавиться от бесконечно 
громкой музыки до утра. Ну а за не-
трезвое поведение горожан кафе 
и рестораны уже не отвечают. Это 
наша культура. Я сам владелец кафе, 
но мы закрываемся еще вечером, 
чтобы никому не мешать.

Наступления тепла 
ждут все, кроме жи-
телей Патриарших 
прудов: в многочис-
ленных кафе здесь но-
чами начинается без-
удержное веселье. Бо-
роться с проблемой, 
возникающей каждое 
лето, все сложнее.

Шумные компании, рас-
питие алкогольных 
напитков на улице и во 

дворах, сигаретный дым давно 
уже отравляют жизнь жителей 
Патриарших. В прошлом году 
конфликт рестораторов и жите-
лей расколол Москву на разные 
лагеря. Одни отстаивали право 
людей на спокойную жизнь, 
другие, ссылаясь на мировой 
опыт, предлагали переехать 

им на тихую окраину столицы. 
Тогда компромисса удалось до-
стигнуть. Но в этом сезоне все 
повторилось.
Житель дома № 21/13 по Малой 
Бронной Андрей Фомин расска-
зывает, что еще год назад ресто-
ранов в этом маленьком районе 
было около 40. А нынешним ле-

том свои двери распахнули уже 
65 заведений.
— С каждым годом на Патриар-
ших, где по факту четыре пере-
улка, становится все больше 
увеселительных мест. И почти 
все они расположены в жилых 
домах, — негодует Фомин. 

Ни одни выходные не обходятся 
без вызова полиции. Но когда 
она приезжает, тусовка испаря-
ется, а затем снова возникает. 
Пока одни ведут борьбу, другие 
стараются адаптироваться к та-
ким условиям.
— Такое происходит во многих 
европейских городах, — гово-

рит  жительница 
Патриарших Лидия 
Петровна. —  Это 
историческая часть 
города, она пользу-
ется популярностью 
и у туристов, и у мо-
сквичей. Открывать 
здесь рестораны вы-

годно. Шум, конечно, мешает, 
но это специфика места. 
Предприниматели, в свою оче-
редь, уже заверили, что сокра-
тили  работу заведений до 23:00, 
а также выразили готовность  
ограничить вынос спиртного за 
пределы кафе и усилить охрану 

в ночные часы. Однако жителей 
Патриарших  договор на словах 
уже не устраивает. Они просят 
разработать законопроект, за-
прещающий открытие здесь 
новых ресторанов и устанав-
ливающий четкие правила для 
тех, что уже есть. Вряд ли такой 
закон примут, поскольку часть 
его пунктов нарушает права 
собственников — владельцев 
ресторанов. Но надеемся, что 
стороны все же придут к ком-
промиссу. 
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Пошумели на полную 
катушку, пора и меру знать

23 июня 2017 года. Улица Малая Бронная. В теплое время года здесь всегда полно отдыхающих, которые 
предпочитают не сидеть в помещении, а выйти на улицу, чем создают проблемы местным жителям

Аластер Уильямс 
Лондон, Великобритания

Большинство круглосуточных баров 
и ресторанов Лондона находятся в рай-
оне Сохо или на Оксфорд-стрит, эти ули-
цы нежилые. Там располагаются офисы, 
торговые комплексы. Паб, который на-
ходится на улице, где есть дома и квар-

тиры, должен получить спе-
циальную лицензию, если 
хочет работать в режиме 

«24 часа». Но у таких заведений на вхо-
де табличка: «Это жилая территория. 
Пожалуйста, проявляйте уважение 
к местным, когда уходите». Если на кафе 
поступит хоть одна жалоба, лицензию 
отнимут. Но есть и очень шумные ули-
цы, и людям там жить сложно.

Мы поговорили с жителями разных стран, где также есть столкновение интересов, как подобные конфликты решаются у них.

Дани Вида 
Рио-де-Жанейро, Бразилия

У нас та же проблема, что и в Москве. 
Многие круглосуточные бары со-
седствуют с жилыми домами. И люди 
частенько развлекаются не внутри, 
а у входа. Такие заведения постоянно 
контролируют полиция и мэрия, они 

могут нагрянуть с провер-
кой в любой момент. Но да-
же если один бар закроют, 

его посетители просто продолжат то же 
самое в другом месте. Так что проблема 
по большей части нерешаемая. Мне-
ние горожан тоже разнится. Кто-то сам 
проводит время в таких заведениях, 
а кого-то постоянный беспорядок без-
умно раздражает.

Лука Серафини 
Палермо, Италия

У нас немало круглосуточных заведений. 
Им разрешено буквально все, но до тех 
пор, пока на шум не начнут жаловаться 
местные. В этом случае полиция тут же 
заставит администрацию бара выклю-
чить музыку, а посетителей — едва ли 

не сидеть молча. Если же по-
добная ситуация повторяется 
из раза в раз, жители могут 

собрать подписи и обратиться в право-
охранительные органы. В этом случае 
заведению установят спецрасписание, 
в какие дни они могут проводить ве-
черинки и включать громкую музыку, 
а в какие — нет. Но это не значит, что им 
запретят работать в ночное время.

КАК У НИХ
Шумные жилые улицы стали мировой проблемой

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

В Москве шуметь нельзя 
с 23:00 до 7:00. В это время 
уровень шума в квартирах 
должен ограничиваться 
45 децибелами. Шуметь 
запрещается в квартирах 
и во дворах. Закон о тиши-
не также нарушают звуки 
сигнализации автомобиля, 
езда со спортивным глуши-
телем, фейерверки и шум-
ные работы на стройках.

НА ЗАМЕТКУ
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Ученики десятого химико-био-
логического класса лицея 
№ 1574 прошли практику в од-
ной из зуботехнических лабора-
торий города.

Многие из ребят в будущем хо-
тят поступать в медицинские 
вузы. Поэтому педагоги лицея 
решили подкрепить теоретиче-
ские знания детей практически-
ми навыками.
— Специалисты лаборатории 
показали детям различные зуб-
ные протезы, рассказали, из че-
го их делают, показали процесс 

формования виниров, — рас-
сказала директор лицея Елена 
Купрова.
Во время занятий ребята сдела-
ли макет зуба из мягкого воска, 
а на учебном макете челюсти 
учились закреплять специаль-
ные накладки на фронтальной 
стороне зубов. 
— Почувствовал себя настоя-
щим специалистом. Теперь еще 
больше хочу в медицинский, — 
сказал ученик школы Иван Ру-
мянцев.
АННА ЛАСТОЧКИНА
okruga@mail.ru

В июле посетители культурно-спортивно-
го центра «Красносельский» смогут сдать 
нормы ГТО.

Возможность сдать нормативы получит 
любой желающий. Требования к участ-
никам упростят, чтобы попробовать свои 
силы могли люди любого возраста и фи-
зической подготовки.
— Такое предложение мы получили от 
горожан, которые занимаются в нашем 
центре, — рассказывает заместитель 
директора центра Ольга Шолохова. — 
Радует, что в последнее время многие 
стали активно следить за здоровьем. 
Например,неподалеку от нас есть офис-
ный центр, сотрудники которого теперь 
ходят к нам в обеденный перерыв в спор-
тивные секции.
Москвичам предстоит сдать такие дис-
циплины, как бег, прыжок в длину, под-
тягивания, отжимания и другие.
ЮЛИЯ СИНИЦА
okruga@mail.ru

Сдать нормативы 
сможет каждый

Лицеисты научились формовать 
виниры и лепить восковые макеты

Первый Московский государственный 
медицинский университет имени Ивана 
Сеченова вошел в рейтинг ведущих евро-
пейских вузов.

В список лучших попали около 400 выс-
ших учебных заведений из 35 стран ми-
ра. Сеченовка оказалась единственным 
медицинским университетом России, 
который числится в почетном  рейтинге. 
Кроме этого, Медицинский университет 
имени Сеченова оказался одним из ста-
рейших — он выпускает специалистов 
с 1758 года.
— Рейтинг охватывает почти 40 процен-
тов вузов со всей планеты, — сказал за-
ведующий операционным блоком Уни-
верситетской клинической больницы 
№ 1 Андрей Горбунов. — Гордимся, что 
выпускники Сеченовки становятся вы-
сококлассными специалистами. 
ДАРЬЯ ЛЕБЕДЕВА
okruga@mail.ru

Стали вровень  
с мировыми вузами

17 июня 2017 года, слева направо: ученицы 10-го класса Арина Никольская, 
Моника Кучерявый и Дарья Силаева осваивают новые навыки

ХАМОВНИКИ

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

Потертый патефон сыграет ретро

В доме-книжке на Новом Арбате 
открылся «РетроБазар». Вы-
ставка винтажных экспонатов, 
кинозал, театр и мастер-классы 
знакомят с культурой прошлого.

Вход в выставочное про-
странство больше напо-
минает портал машины 

времени.  Роскошные ков-
ры, чуть потертый патефон с ви-
ниловой пластинкой.
— Интерес к теме ретро высок 
не только среди коллекционе-
ров, — говорит организатор 
проекта Ирина Дегтерева. — 
Для многих это способ окунуть-
ся в прошлое. Например, моло-
дежь благодаря таким выстав-
кам изучает историю.
Китайские декоративные шир-
мы с роскошными птицами 

и цветущими садами оформля-
ют стены импровизированной 
комнаты. Чуть пожелтевшая 
керамическая посуда рас-
ставлена по сервантам. 
Проходя по импровизи-
рованным комнатам, 
понимаешь всю роман-

тику того времени. Но оконча-
тельно завоевывает сердца го-
стей коллекция в стиле прованс. 
Игрушки-зайцы в ретрокостю-
мах, фарфоровые куклы-феи, 

кружевные торшеры — все это 
словно декорации к француз-
скому кино.
— Экспонаты мы ищем повсю-
ду, что-то делаем на заказ, — 

АРБАТ

ТВЕРСКОЙ

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ ПЕРЕКЛИЧКА 
НОВОСТЕЙ 
ДЕСЯТИ РАЙОНОВ 
ОКРУГА 

Обновленная площадка для воркаута от-
крылась в Нескучном саду.

Теперь здесь красуются 16 новых трена-
жеров. Это брусья, две шведские стенки, 
два турника, тройной каскад турников, 
полоса препятствий.
Для людей с ограниченными возможно-
стями установили специальное оборудо-
вание — параллельные низкие брусья. 
— Для тех, кто захочет просто отдохнуть, 
поставили несколько 
скамеек, — сказала гла-
ва муниципального округа 
Якиманка Галина Фомина. — 
Уличному спорту мы уделяем 
много внимания.
В день открытия площадки 
в Нескучном саду провели со-
ревнование по подтягиванию 
на турнике и отжиманию на 
брусьях.

ЕКАТЕРИНА ГОЛУБКИНА
okruga@mail.ru

Уличный спорт 
добрался до сада 

ЯКИМАНКА

21 июня 2017 года. Коллекционер 
Алия Шайхалова показывает гостям 
«РетроБазара» предметы быта 
в стиле прованс

рассказывает коллекционер 
Алия Шайхалова. — И нам очень 
хочется делиться этой красотой 
с миром!
Посмотреть на предметы ста-
рины, фотографии прошлого, 
будет интересно и маленьким, 
и взрослым. 
— И, думаю, здесь понравится 
нашим дорогим ветеранам, — 
добавляет посетительница вы-
ставки, адвокат Светлана Ки-
рюшина. — Они смогут хоть не-
надолго вернуться во времена, 
когда были молодыми.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

и оформля-
ированной 

желтевшая 
да рас-

нтам. 
изи-
там, 
ман-

Новости десяти районов
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Члены Молодежной палаты 
района посадили во дворе 
дома 10 по улице Радио не-
сколько цветочных клумб.

С такой просьбой к молодым 
активистам обратились сами 
жители двора. И ждать при-
шлось недолго.
— Ребята сами написали за-
явление о том, что хотят бла-
гоустроить двор и отнесли 
его в «Жилищник» района 
Басманный, — говорит депу-
тат муниципального округа 
Басманный Валерий Бель-
ба. — А уже после этого двор 
дома украсили цветочные 
клумбы. Активисты не толь-
ко помогли выбрать цветы, 
но и сами вместе с жителями 
их высадили. 
К слову, активисты Молодеж-
ной палаты района часто по-
могают жителям в решении 
самых различных вопросов. 
ИГОРЬ СОЛОВЬЕВ
okruga@mail.ru

22 июня на территории Главно-
го управления Министерства 
по чрезвычайным ситуациям 
России открыли памятную доску 
огнеборцам, погибшим во время 
Великой Отечественной войны 
при защите столицы от пожаров.

На доске выгравированы их 
имена. В память о героях-по-
жарных объявили минуту мол-
чания.
Среди гостей мероприятия — 
префект Центрального округа 
Владимир Говердовский, пожар-

ные, председатель Совета вете-
ранов МЧС Леонид Коротчик.
— Москва каждый день подвер-
галась бомбардировкам. Эти 
люди тушили пожары, эвакуи-
ровали население. А 7 ноября 
1941 года они приняли участие 
в историческом параде на Крас-
ной площади, откуда многие 
уходили прямо на фронт, — ска-
зал префект. — Мы благодарны 
за их подвиг. 
Начальник Главного управле-
ния МЧС России по г. Москве 
Илья Денисов добавил, что в на-

чале войны в городе полыхали 
тысячи пожаров и проблема бы-
ла масштабной. 
— Мы благодарим всех, кто по-
могал нам реализовать идею 
открытия памятной доски, — 
сказал он. — Мы и сейчас готовы 
вступить в бой со стихией.
Владимир Говердовский и Илья 
Денисов возложили цветы к па-
мятной доске и вручили медали 
действующим пожарным за от-
вагу и профессионализм.
АНГЕЛИНА ПТЕНЦОВА
okruga@mail.ru

24 июня в спортивно-досуго-
вом центре «Орион» прошло 
торжественное награждение 
победителей и призеров кон-
курса «Я выбираю жизнь».

В нем приняли учас тие 
школьники. Они предложи-
ли свои варианты решения 
важных социальных вопро-
сов. Среди них — проблема 
защиты окружающей среды, 
пропаганда здорового образа 
жизни и многое другое. 
Фантазию и творческий по-
лет ребят не ограничивали. 
Дети присылали стихи соб-
ственного сочинения, фото-
графии, плакаты и идеи для 
социальной рекламы. Побе-
дителей номинаций награ-
дили.
— Конкурс мы проводим уже 
в восьмой раз. В этом году бы-
ло аж сто участников, — ска-
зал глава муниципального 
округа Замоскворечье Нико-
лай Матвеев. — Дети хорошо 
понимают проблемы совре-
менного мира и не остаются 
равнодушными.
ВИКТОРИЯ СОВУШКИНА
okruga@mail.ru

Идею рекламы 
предложили 
школьники

Двор украсили 
клумбы цветов

Героям-огнеборцам, спасавшим столицу от пожаров 
и бомб, установили памятную доску

Культурный центр «Стимул» 21 июня 
провел для горожан любительский танце-
вальный раут. Танцевали все!

Мероприятие организовали совместно 
с популярным танцевальным коллекти-
вом «Ассорти», когда артисты помогали 
танцевать начинающим участникам. 
— Благодаря ансамблю «Ассорти» у нас 
получилось яркое и веселое шоу, — сказал 
директор центра Игорь Молокоедов. — 
Каждый гость смог показать, на что спо-
собен. Мы провели этот турнир для того, 
чтобы раскрепостить детей и взрослых.
После конкурса участники коллекти-
ва показали гостям азы танцевальных 
движений хип-хопа, брейк-данса. Член 
Союза художников Москвы Владимир 
Бубенщиков показал, как создавать пла-
стичные фигуры из обычной бумаги.
НИНА ПЛАТОНОВА
okruga@mail.ru

Раскрепоститься 
помог конкурс танцев

Председатель Молодежной 
палаты Мещанского района 
Анна Данилова помогает детям 
поверить в сказку. Она открыла 
бесплатную секцию, где каждый 
ребенок может нарисовать муль-
тяшных героев и почувствовать 
себя настоящим мультиплика-
тором. 

У Анны за плечами немалый 
опыт — она автор несколь-
ких анимационных кар-

тин, среди которых — «О святом 
князе Владимире». Ее вначале 
года бесплатно показывали во 
многих досуговых клубах.
— В детстве я обожала мульти-
ки,— откровенничает Анна.— 
Ходила в художественную шко-
лу, писала сказки и читала их 
друзьям. Повзрослев, воплотила 
мечту в жизнь.

Мультики 
должны 
быть 
только  
добрыми

БАСМАННЫЙ

ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

МЕЩАНСКИЙ

ТАГАНСКИЙ

ИДЕТ АКТИВНАЯ РАБОТА ПО УВЕКОВЕЧЕНИЮ ПАМЯТИ ГЕРОЕВ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ: ОТКРЫВАЮТСЯ ПАМЯТНИКИ,  УЛИЦАМ 
И ПЛОЩАДЯМ ПРИСВАИВАЮТСЯ ИМЕНА ТЕХ, КТО ЗАЩИЩАЛ СТОЛИЦУ.

287
ЦИФРА

дворов будут благоу-
строены в округе в этом 
году. Благоустройство 
также пройдет на тер-
ритории 27 образова-
тельных учреждений.

ПРЕСНЕНСКИЙ

22 июня 2017 года, начальник 8-й пожарно-спасательной части 21-го отряда ФПС по Москве майор Владимир Лобаев 
(слева), начальник 9-го пожарно-спасательной части 21-го отряда ФПС по Москве майор Михаил Ильинов (справа)

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ, руководитель Департамента строительства Москвы

В центре «Стимул» работают мастер-
ские танца,  вокала, театра, музыки 
(студия по обучению игре на фор-
тепиано, студия по обучению игре 
на электромузыкальных инстру-
ментах), английского языка, другие 
детские и спортивные секции. 

НА ЗАМЕТКУ

РИСУНКИ ОЖИВАЮТ 
НА ЭКРАНЕ, КОГДА 
ИХ ПЕРЕВОДЯТ 
В ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ

Теперь девушка хочет поделить-
ся своим увлечением с окружаю-
щими. Ходить в ее секцию могут 
люди любого возраста. Пока на 

24 июня 2016 года, Анна Данилова 
вместе с юной Настей Лавреневой 
обсуждают сюжет мультфильма

занятиях всего несколько ребят, 
но Анна надеется на будущий 
аншлаг.
— Взрослым иногда тоже по-
лезно окунуться в беззаботный 
мир сказки и творчества, — уве-
ряет Данилова. — Сейчас много 
агрессивной и вредной мульти-
пликации. А я хочу, чтобы дети 
смотрели добрые мультики.
Вместе с ребятами Анна рису-
ет героев нового мультфильма 
о Древней Руси. Среди них — 
мальчик и девочка, бояре, 
купцы, князь. Сейчас ребята 
рисуют персонажи и перево-
дят их в цифровой формат, а за-
тем оживляют своих героев на 
экране. В будущем Анна плани-
рует выпустить анимационный 
фильм для детей.
— Когда персонаж дорисован, 
мы его фотографируем и пере-
водим картинку на экран ком-
пьютера. Дальше — уже рабо-
таем со специальной програм-
мой, — объясняет Анна. — На-
деюсь, в будущем, когда фильм 
будет готов,  я познакомлю ре-
бят с процессом озвучки.
АЛИНА ТУКАН
okruga@mail.ru

«Мультфильмы» появились 
еще в X–XI веках в виде тене-
вых представлений. Один 
из созидателей анимации 
Эмиль Рейно — именно он 
придумал способ «изобра-
жение за изображением».

НА ЗАМЕТКУ
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Столичные власти приняли концепцию озеле-
нения и создания комфортной городской среды. 
Согласно ей основными требованиями при бла-
гоустройстве любой территории — будь то цен-
тральная улица или маленький двор, — является 
комплексность выполнения работ.
Поэтому мы прежде всего особое внимание уделя-
ем отводу ливневых вод, освещению территории, 
озеленению, приведению в порядок фасадов 
зданий, входных групп, объектов городской ин-
фраструктуры (тепловых пунктов, центральных 
тепловых пунктов). В работе мы применяем изно-
состойкие материалы.

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ
префект ЦАО

ПРЯМАЯ РЕЧЬЬ

Такова тенденция послед-
него времени. Именно 
она и легла в основу благо-

устройства двух объектов в Цен-
тральном округе, о которых пой-
дет речь сегодня.
Сквер на Ладожской улице — яр-
кий пример происходящих в го-
роде перемен. Рядом со сквером 
появится пешеходная зона, да 
и сам он после завершения всех 
работ будет привлекать мест-
ных жителей. Здесь можно бу-
дет гулять, играть, заниматься 
спортом. А уж у студентов рас-
положенных рядом вузов сквер 
точно станет любимым местом.

А во дворе дома № 46 по Ново-
слободской улице появится на-
стоящий корабль — на детской 
площадке установят игровой 
комплекс «Бригантина». Для 
любителей пеших прогулок об-
устроят дорожки и установят 
скамейки, а еще высадят дере-
вья и кустарники. Так что Цен-
тральный округ станет одним из 
самых комфортных в столице.

Вместо хаотичной парковки — благоустро-
енные скверы и дворы. 

Пешеходам — зеленый свет 14,1
ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ МЕ
ТРОВ СОСТАВИТ ПЛОЩАДЬ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА СКВЕРА 
НА ЛАДОЖСКОЙ УЛИЦЕ.
Сквер должен стать на-
стоящей жемчужиной 
Басманного района 
и местом притяжения 
пенсионеров, молодежи 
и родителей с детьми. 

Двор дома 46 по Новослободской 
улице по-настоящему большой, впро-
чем, как и сам дом. Поэтому местные 
жители давно мечтали о его благо-
устройстве. Старая детская площадка 
не вмещала всех детей. Да и сами 
аттракционы были не очень интерес-
ными. 
Теперь же здесь появится современ-
ный игровой комплекс «Бриганти-
на» — с лесенками, горками, смотро-
вой площадкой и даже парусом. Роди-
телям будет непросто зазвать домой 

мальчишек, впрочем, как и девочек. 
Общая площадь детской площадки 
составит 350 квадратных метров. 
Вокруг нее будут высажены деревья 
и кустарники.
Понравится здесь и взрослым. Не-
подалеку — по адресу: улица Ново-
слободская, 46, строение 1, — распо-
ложен центр занятости населения го-
рода Москвы, отдел трудоустройства 
«Пресненский», который переехал 
сюда в начале этого года. Поэтому 
необходимость в благоустроенном 

дворе, где можно было бы переждать 
и отдохнуть, была давно. И вот благо-
устройство идет. Работы на дворовой 
территории выполняет ГБУ «Жилищ-
ник района Тверской». Общая пло-
щадь объекта составляет 6422 ква-
дратных метра. Благоустройство 
идет на деньги от платных парковок.
Деревья и кустарники высадят 
не только рядом с детской площадкой, 
а во всем дворе, обустроят газоны 
и цветники, заменят асфальтовое по-
крытие, отремонтируют освещение.

Бригантина поднимает паруса

Сквер на Ладожской станет 
украшением микрорайона. Он 
находится недалеко от станции 
метро «Бауманская», в непо-
средственной близости — 
МГТУ им. Баумана, Москов-
ский институт иностранных 

языков, районная поликлини-
ка. Поэтому место для отдыха, 
прогулок с детьми и занятий 
спортом просто необходимо. 
Для удобства пешеходов тро-
туары с одной стороны сквера 
(ближе к «Бауманской») будут 

расширены и вымощены 
плиткой. На пешеходной зоне 
появятся столы и скамейки 
для студентов. Здесь можно 
будет позаниматься на свежем 
воздухе или отдохнуть между 
занятиями.

Студенческий перерыв на свежем воздухе

1,2
ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ГАЗОНА ВЫСЕЮТ 
РАБОЧИЕ В РАМКАХ БЛАГО
УСТРОЙСТВА ДВОРА НА НО
ВОСЛОБОДСКОЙ, 46.
Аккуратные зеленые лу-
жайки и яркие цветочные 
клумбы появятся во всех 
уголках этой дворовой 
территории, что сделает 
ее более привлекатель-
ной.

Газоны

Тропиночная сеть из брусчатки

Детская площадка

Качели

Подготовили АЛЛА ГРИБИНЮК 
(текст),  ЮДИН ИЛЬЯ (графика). 
Предоставленная графика — 
всего лишь макет, который 
в реальности может отличаться.

Парковки

Широкие пешеход-
ные тротуары

Пешеходная зонаМеста кратковременного отдыха

Детская 
площадка

Детская площадка 
для детей старше-
го возраста

Площадка 
для вор-
каута

КАЧЕЛИ
В сквере установят современ-
ные качели-лавки, на которых 
сможет отдыхать молодежь. 
Это будет зона тихого отдыха.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ ВЫГУЛА СОБАК
Старую собачью площадку тоже ждет 
обновление. Наконец-то здесь появятся тре-
нажеры: лестницы, различные препятствия, 
снаряды «Шина», «Кольца» и балансир. 
Площадка будет огорожена забором.

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА СТАРШИЙ 
ВОЗРАСТ
На площадке установят большой игровой ком-
плекс с горками, лестницами, домиком и малень-
кой смотровой площадкой. А еще здесь будет 
настоящая сказочная мельница.

ПЕРГОЛА У ВХОДА
Разработчики проекта подняли старые архивные 
материалы и сделали отсыл к прошлому. На террито-
рии сквера будут установлены перголы — похожие 
когда-то стояли на Немецком рынке.

СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАДКА
Всевозможные тренажеры, турники 
и прочее оборудование привлекут 
в сквер молодежь, ну и людей постар-
ше, которые думают о своем здоровье.

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА 
МЛАДШИЙ ВОЗРАСТ
Она будет располагаться не-
много в отдалении, чтобы дети 
могли спокойно играть, нико-
му не мешая. Да и родителям 
будет проще за ними следить. 
Здесь появятся игровой ком-
плекс, песочница и качели.

ПАРК НЕМЕЦКИЙ РЫНОК
Когда-то на Ладожской улице распо-
лагался Немецкий рынок. Отсюда и на-
звание сквера. Некоторые элементы 
проекта, например детская площадка 
с мельницей и перголы на входе, на-
помнят жителям об истории района.
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БАУМАНСКАЯ

1

ИГРОВОЙ КОМПЛЕКС
Центральное место на детской пло-
щадке займет игровой комплекс 
«Бригантина». Чего здесь только 
не будет — и горки, и мостики, 
и башенки, и винтообразные лест-
ницы. И даже парус. Остается 
только пожелать юным морякам 
попутного ветра.

Ул
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2

Тихвинский пер.

2. Сквер 
на Новослободской

Озеленение

Спортплощадка

Клумбы

СТЕНКА ДЛЯ МЕТАНИЯ
Попасть мячом в кольцо сможет 
не каждый — надо тренировать 
меткость. Для этого и придуман 
этот комплекс. В него также входят 
счеты — уже для тренировки 
мозгов.

КАНАТНЫЙ 
КОМПЛЕКС
На этом комплексе 
смогут заниматься дети 
разных возрастов, так как 
элементы будут разной 
степени сложности. Вы-
сота комплекса составит 
2,6 метра.

Мы продолжаем работу по созданию благоустро-
енного комфортного общественного пространства 
в Москве. В предыдущие годы были реконструи-
рованы более 140 московских улиц, парки, скве-
ры. В этом мы приступили к реконструкции еще 
50 улиц. Речь идет о комплексном благоустрой-
стве, начиная от фасадов и заканчивая прокладкой 
специальных канализаций для линий связи, вы-
садкой деревьев. В целом по городу будет посаже-
но более 40 тысяч деревьев и кустарников.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
мэр Москвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬЧЬ

Надежда Оплетина 
жительница Басманного района, преподаватель МГТУ 
им. Баумана

Мы, жители, очень довольны теми ра-
ботами, которые уже начались в скве-
ре. В начале улицы, в районе дома 2, 
уже кладут плитку. Подготовлены лун-

ки для посадки деревьев. Мы 
давно мечтали превратить 
нашу улицу в настоящую 
Немецкую слободу! И если 

работы будут производить так же каче-
ственно и в таких же быстрых темпах, 
как сейчас, то ко Дню города мы полу-
чим улицу, которая будет благоустро-
ена  в соответствии с нашими пожела-
ниями. Я пристально слежу за тем, как 
продвигается благоустройство. 

Станислав Блюмкин 
житель Басманного района, сотрудник оптовой торговой 
компании

Пока улица похожа, конечно, на боль-
шую стройку, где даже сложно пройти 
из-за разрытий. Но я уверен, это того 
стоит. Главное, что мы получим осе-

нью,— это возвращение 
исторически пешеходной 
улицы. Я, например,  за-
ядлый собачник. И то, 

что в проекте  запланировано благо-
устройство собачьей площадки, — 
большой плюс.  Есть пожелание, чтобы 
на газонах установили таблички 
«Выгул собак запрещен» и продумали 
способы, заставляющие владельцев 
убирать за своими питомцами. 

Дарья Исаева 
жительница Басманного района, студентка МГИМО

Наверное, как и все жители близлежа-
щих домов, я с нетерпением жду оконча-
ния благоустройства. Почему-то думаю, 
что увижу улицу, похожую на Николь-
скую. Конечно, вся автомобильная на-

грузка ляжет на правую сто-
рону нашего «треугольника», 
но у нас, жителей, я уверена, 
станет тише. Сейчас пока 

сложно представить, как будет реализо-
ван проект. Но то, что мы видели на бу-
маге, нам очень понравилось. И мы его 
согласовали. Думаю, что День города  
жители смогут  встретить в озелененном 
сквере, гуляя с детьми на новой детской 
площадке.

МНЕНИЯ

1. Сквер 
на Бауманской

Площадка 
для выгула 
собак

ПЕСОЧНИЦА
Песочница будет выполнена 
по самым современным стан-
дартам. Часть ее будет накрыта 
навесом. И, конечно же, она 
будет закрываться крышкой 
на ночь и на зиму.

КАЧЕЛИ
На площадке установят два типа ка-
челей — качели-балансир и обычные 
парные, так что развлекаться здесь 
смогут как малыши, так и ребята по-
старше.

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА
На площадке будет уложено современное резино-
вое покрытие, что сделает игры детей более без-
опасными. Со всех сторон площадка будет закрыта 
современным ограждением.
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Аукционный дом «Литфонд» провел торги, 
на которых были выставлены редчайшие кни-
ги о коррупции, датированные XIX веком. 
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Старая сказка 
про взятки 
и борьбу с ними

Гендиректор 
«Литфонда» 
Сергей Бурмистров 
показывает 
редкое издание 
«Правосудие 
и взятка. Сказка в двух 
главах» (1). Сочинение 
Александра Сумарокова 
1841 года (2)

и тире. Удивительно, как пра-
вительство вообще согласилось 
пустить в печать это издание!
Популярность подобных произ-
ведений в те времена была бе-
шеной. Издавались они крайне 
редко, и тираж был минималь-
ным. Книги раскупались момен-
тально и зачитывались до дыр.
— По состоянию книг видно, 
что обращались к ним не раз, — 
комментирует Бурмистров. — 
Многие экземпляры до нас не 
дошли  — бумага не пережила 

постоянного пребы-
вания в руках.
А причина читать 
и заучивать дей-
ствительно была. 
Аллегории, тонкие 
сравнения и юмор 
на злобу дня про-
питывают каждую 

строку. Например, «Право-
судие…» начинается с весьма 
необычной интерпретации из-
вестного монолога Гамлета: 
Брать? иль не брать? — вот 
в чем вопрос,
Вот современная загадка...
Брать взятки низко, подло, 
гадко, —
Но человек иной с тем взрос,
Что цель его всей жизни — 
взятка!
Не меньшим спросом пользо-
вались в свое время и книги 
с рассказами Дениса Фонвизи-
на и Александра Сумарокова 
«Письмо, найденное по кон-
чине надворного советника 

Артамона Взяткина» и «О проис-
хождении приказных крючков». 
Писатели цензуры не побоялись 
и не сохранили инкогнито. Вы-
смеивали и тех, кто брал, и тех, 
кто давал.
— К сожалению, ничего о пре-
дыдущих владельцах этих книг 
мы сказать не можем, — пояс-
няет Сергей Бурмистров. — Бы-
вает, что на некоторых изданиях 
остаются экслибрисы, печати 
или пометки. Здесь же нет ни-
чего, даже информации о том, 
через какой магазин они были 
приобретены. Ни цену, ни год 
узнать уже невозможно. Есть 
лишь предположение, что они 
переходили из рук в руки все 
эти годы.
И, думается, это не просто так. 
Вполне возможно, что, прочи-

тав провокационные тексты по-
добных книг, не только авторы, 
но и читатели от греха подальше 
скрывали свою личность. Чего 
только стоят саркастические 
призывы ко взяточничеству 
в любой ситуации:
Бери! Большой в том нет науки!
Бери, что только можно взять,

На что еще пришиты руки
Как не на то, чтоб брать, 
брать, брать...
Конечно, интерес к кни-
гам в первую очередь про-
являют коллекционеры 
редких и курьезных книг. 
Но порой задумываешь-
ся, а почему бы не пере-
издать их? Вреда не будет. 
А польза — несомненна.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru

Что в них? Сатирические 
пьесы, стихотворения 
и рассказы популярных 

и анонимных авторов... Ну как, 
скажите, удержаться и не подер-
жать в руках такие раритеты, 
высмеивающие взятки? 
Главный лот аукциона — изряд-
но потрепанная брошюрка «Пра-
восудие и взятка. Сказка в двух 
главах», изданная в 1846 году. 
Автор ценного раритета по впол-
не понятным причинам пожелал 
сохранить анонимность.

— В силу социальной остроты 
поднимаемых проблем цензу-
ра, мягко говоря, недолюблива-
ла такие книги, — рассказывает 
гендиректор «Литфонда» Сергей 
Бурмистров. — Почти 20 про-
центов того, что было написано 
в «Правосудии…», изъяли, це-
лые абзацы заменены точками 

А

А

Интересные события 
Центрального округа столицы

caoinform.ru

Никаких упоминаний 
о продаже других копий 
представленных на аук-
ционе изданий нет. Даже 
современник их авторов, 
известный коллекционер 
и библиофил Александр 
Бурцев в своем каталоге 
писал, что «книжечка эта 
в настоящее время состав-
ляет большую библиогра-
фическую редкость. Что 
уж говорить о наших днях?

НА ЗАМЕТКУ

1

2

МНЕНИЯ

НАТАЛЬЯ ЕВЛАПОВА
адвокат, житель района 
Замоскворечье

АЛЕКСАНДР 
СТЕФАНОВИЧ
кинорежиссер, житель 
Пресненского района

ВАЛЕРИЙ БЕЛЬБА
замдиректора школы 
№ 2095 по обеспечению 
безопасности, житель 
Басманного района

Кто-то считает, что взяточничество 
заложено в менталитете русского че-
ловека, кто-то принимает меры борь-
бы с ним. «МЦ» выяснила, что думают 
жители центра об этой проблеме.

Нужно с детства учить тому, «что 
такое хорошо и что такое плохо». 
И закладывать понятие, что взятки 
давать и брать — безнравственно, 
аморально. Кто-то может сказать, 
что бывают ситуации, когда людей 
вынуждают дать взятку. Конечно, 
в таких случаях регулирование про-
блемы попадает под юрисдикцию 
Уголовного кодекса РФ. И здесь мне 
очень хочется провести параллель 
с попрошайками. Одни люди ведут-
ся на их клянчанье, другие этого 
не делают. Я убеждена, что если 
люди перестанут давать взятки, 
это и будет решением проблемы.  

Коррупция — это преступление, 
разрушающее государство, бизнес, 
общество. Люди перестают верить 
друг другу. И с этим надо бороться 
жестко. Не думаю, что стоит при-
менять такие кардинальные меры 
борьбы, как, скажем, в Китае, где 
за взятку отрубают руку. Но и по-
пустительствовать этому нельзя. 
Государство сейчас проводит пло-
дотворную работу в искоренении 
проблемы на всех уровнях — от про-
стых граждан до министров и гу-
бернаторов. И правильно, что зако-
нодательно ужесточено наказание 
за взятку. Абсолютно поддерживаю 
конфискацию имущества. 

Методы борьбы с коррупцией долж-
ны оставаться цивилизованными. 
И обвинения всегда должны быть до-
казательными. Наша страна, я убеж-
ден, кардинально не отличается 
от других — коррупция существует 
практически везде. Могу сказать, 
что в последнее время информация 
о доходах и расходах должностных 
лиц становится все доступнее и про-
зрачнее.  И это тоже одна из мер 
борьбы со взяточничеством. Счи-
таю, что СМИ должны больше ин-
формировать людей о борьбе с кор-
рупцией на всех уровнях.
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КОНСУЛЬТАЦИЯ

Наступил долгожданный сезон отпусков. И теперь каж-
дый встает перед нелегким выбором — куда поехать? 
А главное, на какие деньги? Иногда для отдыха мечты на-
копленных средств бывает недостаточно, и в таком случае 
многие обращаются в банки за финансовой поддержкой. 
О том, стоит ли брать кредит на летнее путешествие, 
мы решили спросить специалиста.

Кредит на отпуск, на мой взгляд, спорный вопрос, иногда 
даже опасный. Конечно, каждому нужен отдых, а особенно 
жителям мегаполиса. А уж тем более, если у вас нервная ра-
бота, то отвлечься от проблем и побыть с близкими становится 
необходимостью. Но все же материальную сторону такого 
вопроса  нужно заранее точно подсчитать, чтобы не попасть 
впросак. Поэтому, прежде чем брать кредит, нужно хорошень-
ко подумать и оценить те трудности, с которыми вы можете 
столкнуться.
Например, заранее продумайте, за какой период вы сможете 
вернуть долг банку. Чаще всего после отпуска все ждут зар-
плату, потому что накопленные или взятые в кредит средства 
оставили там, где весело и беззаботно проводили теплые 
деньки. А вот по приезде встает вопрос, на что жить до первой 
получки. Учтите, что вам нужно будет не просто войти в при-
вычную колею, но и ежемесячно гасить кредит. Поэтому если  
ваша зарплата позволяет справляться с этим без проблем, 
то никаких препятствий с оформлением кредита, конечно, 
не вижу.
Еще я бы не рекомендовал рисковать и брать в кредит боль-
шую сумму, потому что, будучи на отдыхе, вы вряд ли сможете 
расслабиться и действительно получить удовольствие от от-
дыха, так как постоянно будете переживать, помнить о круг-
ленькой сумме, это психологически будто гирей повиснет 
на вашей шее.
С осторожностью подходите  к срокам. На мой взгляд, лучше 
подстраховаться и оформить кредит на более продолжитель-
ное время. В таком случае вы сможете погасить его раньше 
и не понести серьезные убытки. Это лучше, чем ужиматься 
и отказывать себе во всем, лишь бы каждый месяц находить 
средства, прописанные в договоре. 
Вообще, что касается допустимой суммы кредита, то, на мой 
взгляд, он должен составлять не больше двух-трех ваших 
зарплат. В противном случае высокая сумма кредита может 
стать продолжительной неприятностью и лишить вас отпуска 
еще на несколько лет. Думаю, что комфортный ежемесячный 
платеж не должен быть больше 1/3 вашей зарплаты.

АЛЕКСАНДР 
СМАКОТИН
экономист

СОТРУДНИКИ ПЕНСИОННОГО ФОНДА НЕ ПОСЕЩАЮТ 
ГРАЖДАН НА ДОМУ, НЕ ОКАЗЫВАЮТ ГОСУСЛУГИ НА 
ДОМУ, НЕ ЗАПРАШИВАЮТ РЕКВИЗИТЫ БАНКОВСКИХ 
КАРТ И ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ ПО ТЕЛЕФОНУ

Так, заявляя, что являются 
представителями органи-
зации, якобы имеющей от-

ношение к Пенсионному фонду, 
мошенники обходят квартиры 
и убеждают жителей перевести 
накопительную пенсию в не-
государственный 
пенсионный фонд. 
При этом они просят 
показать СНИЛС, 
паспорт и таким об-
разом получают пер-
сональные данные 
граждан.
— Сейчас органы 
МВД занимаются 
мошенниками, которые в подъ-
ездах и лифтах расклеивают 
объявления с гербом города, 
координатами префектуры 
округа, — рассказывает Антон 
Буренин. — В объявлениях со-

Обман на доверии

Самые распространенные схемы работы мошенников
1 Двойная оплата коммуналки

В почтовый ящик мошенники опускают 
квитанцию по коммунальным платежам, 
где указаны  реквизиты подставной 
обслуживающей компании. После получения 
денег компания исчезает.

2 Волшебный прибор
Мошенники предлагают приборы, которые 
якобы излечат пенсионера от всех болезней. 
Полбеды, если вы просто потеряете деньги, 
другое дело — негативные последствия после 
использования таких сказочных механизмов. 

3 Льготная путевка
Представившись работниками 
здравоохранения, мошенники предлагают 
льготную путевку в санаторий или на курорт. 
Оплатив все, пенсионер в назначенный день 
приезжает в санаторий, где его никто не ждет.

5 Близкие в беде
Преступники звонят на домашний или 
мобильный номер пенсионера и сообщают, 
что с близким человеком случилась беда. 
Бабушка спешит выручить внука и передает 
деньги мошеннику.

4 Завладеть паспортом
Аферист представляется сотрудником 
полиции и рассказывает о замене паспортов, 
предлагая помощь. Завладев паспортом, 
мошенники приватизируют квартиру через 
подставное лицо или берут на него кредиты.

6 Сила убеждения
Мошенник втирается в доверие к пенсионеру 
и уговаривает подарить ему квартиру, 
передать ценности. Взамен обещает помощь 
и заботу до конца жизни. Нередко потом 
пенсионеры оказываются на улице.

Начальник Главного управле-
ния Пенсионного фонда № 10  
Антон Буренин рассказал о но-
вых видах мошенничества, 
жертвами которого чаще все-
го становятся пенсионеры. 

общается, что в рамках прави-
тельственной программы по 
информированию населения 
о системе обязательного пен-
сионного страхования в ука-
занные даты будут проводиться 
обходы представителей управы 
района, которые расскажут, как 
приумножить будущую пенсию.
В обозначенные даты на самом 
деле звонит человек и представ-
ляется сотрудником управы. Он 
поясняет, что будущую пенсию 
гораздо выгоднее перевести 
из государственного в него-
сударственный пенсионный 

фонд и предлагает 
сразу выбрать его 
и подписать пакет 
документов, а это 
ни много ни мало 
20 страниц мелким 
шрифтом. 
— Граждан убежда-
ют, что в домашней 
обстановке сделать 

это удобнее, — поясняет Бу-
ренин. — Но только никто из 
пенсионеров не замечает, что 
в одном из пунктов договора, 
который граждане в конечном 
счете подписывают, говорится, 

что они соглашаются на оплату 
посреднических услуг по «пере-
воду» своей пенсии некоей фир-
ме. И стоимость работы посред-
ников составляет, например, 
12 тысяч рублей. 
Мошенники не требуют эти 
деньги сразу. Согласно подписан-
ному договору сумму вносит за 
гражданина банк, который пре-
доставляет кредит. Наименова-
ния банков и размеры кредитов 
от случая к случаю менялись. Это 
могло быть и 30, и 300 процентов 
годовых. И когда через год банк 
начинает требовать с граждани-
на проценты, тот понимает, что 
стал жертвой аферистов.
— Именно поэтому лучше быть 
излишне бдительными, — до-
бавляет Буренин. — Вниматель-
но читайте документы, которые 
вам предлагают на подпись, 
и с настороженностью относи-
тесь, если сторонние лица за-
прашивают у вас персональные 
данные. А если вы столкнулись 
с чем-то подозрительным, неза-
медлительно сообщите в право-
охранительные органы.
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА
edit@vm.ru
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С 26 июня горожане могут 
приобрести торт «Москва» 
в тюбике. По вкусу де-
серт, упакованный в тару 
для космической еды, ни-
чем не отличается от клас-
сической версии торта, 
так как он производится 
по тому же рецепту.

— Сначала мы протестируем его, а потом уже будем пони-
мать, приживется он или нет, — пояснил руководитель Де-
партамента торговли и услуг Алексей Немерюк.
Жители центра столицы смогут найти тюбик с тортом в Мо-
сковском планетарии. Также попробовать необычно упако-
ванный торт можно будет на городских фестивалях.

Посетителям Парка Горького представят спектакль «Комеди-
анты» — визитную карточку Варшавского центра пантомимы. 
Шоу будет включать в себя воссозданные сцены из легендарно-
го фильма «Дети райка» 1945 года. 
Зрители увидят род пантомимы, который сейчас не исполня-
ется вживую почти нигде в мире. Уникальность спектакля за-
ключается и в подаче: действо перенесет зрителей во времена, 
когда бродячие артисты выступали на городских улицах.
Так что, чтобы увидеть лучшие образцы современного сцени-
ческого искусства, необязательно покупать билет на самолет 
и паковать чемоданы. 
Спектакль 2 июля покажут дважды: в 15:00 артисты сыграют 
у главного входа, а в 18:00 — на деревянном треугольнике «Му-
зеона».  Мероприятие организовано при содействии Польско-
го культурного центра в Москве.

В галерее современного искусства 
«Крокин» до 16 июля можно увидеть 
необычные карты, созданные художни-
ком Константином Батынковым. 
Художник, принимавший участие 
в выставках ведущих музеев не только 
Москвы, но и других городов России, 
комбинирует в своих работах точные 
географические детали и элементы 
фантастики. 
К примеру, вокруг очертаний городов 
появляются вымышленные объекты, 
которые, несмотря на свой сюрреализм, 
гармонично вписываются в общую 
картину.

Главный торт упаковали в тюбик Спектакль покажут мимыКарты с домыслом
НОВОСТИ

круг себя, в котором они уходят 
от ответственности за происхо-
дящее вокруг. И в этом актуаль-
ность пьесы.
Малый — театр классический, 
со своими традициями, кано-
нами. Вы придерживались их 
в работе?
— Сегодня театр с традиция-
ми — большая редкость. Этим 
Малый и отличается от множе-
ства других. Здесь нельзя пере-
барщивать с современным язы-
ком. В этом есть и свои сложно-
сти, но и свои преимущества. 
Как сделать спектакль-выска-
зывание современным по фор-
ме и содержанию, не имея воз-
можности эксперимента? Это 
вызов!
На ваш взгляд, почему «Король 
Лир» так популярен в России? 
Как ни странно, «Король Лир» 
напоминает мне во многом 
русский характер. С одной сто-
роны, нараспашку щедрый и по-
своему страстно желающий 
добра, но в своем понимании 
жизни… А с другой — часто на-
вязывающий это добро силой, 

разрушительный в своем бес-
предельном гневе, сжигающий 
и себя, и все вокруг.
Эта искренняя двойственность 
скорее свойственна русской су-
ти, чем рассудительности англо-
сакса, но именно это и позволя-
ет в итоге все же сопереживать 
этому трагическому, заблудше-
му персонажу, самому создавше-
му окруживший его ад.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
okruga@vm.ru

«МЦ» побывала в гостях у ре-
жиссера  Антона Яковлева, 
сына  знаменитого актера 
Юрия Яковлева, в его квартире 
на старом Арбате.  Разговор 
шел и о родителях, и о характе-
ре русского человека.

Антон Яковлев: 
Комнату отца заняла 
его младшая внучка 

22 февраля 
2017 года. 
Режиссер, 
сценарист и актер 
Антон Яковлев 
в родительской 
квартире, где 
прошло его детство 
(1). 1998 год. 
Народный артист 
России Юрий 
Яковлев (в центре) 
вместе со своими 
детьми — Еленой, 
Антоном и Алексеем 
(слева направо) (2)

Она — директор Музея-квар-
тиры Вахтангова на старом 
Арбате. Это некая дань благо-
дарности?
Мама уделяла очень большое 
внимание моему воспитанию. 
Отец все время работал. А ма-
ма занималась домом и мной. 
С мамой у меня замечательные 
отношения. Отец же всегда был 
немного на высоте.
Комнату отца сохранили?
Кое-что пришлось переделать. 
Сейчас в ней живет его внучка, 
моя младшая дочь Варвара.
А с отцом у вас много общего? 
Например, в творческом плане? 
И да и нет. Вот Достоевский аб-
солютно мой автор, очень рус-
ский, страстно грешный и одно-
временно истово верующий, 

рьева. Фильм, на мой взгляд, 
очень неровный, но отец там 
замечательный. Мышкин в ки-
но так мощно пока сыгран толь-
ко им. 
А почему вас так привлекает До-
стоевский? 
Он выстрадал свое творчество, 
пройдя сложный, полный ис-
кушений путь к вере. Страсть 
страсти рознь. Есть бесовская 
страсть — ради удовлетворения 
материальных или физических 
потребностей. А есть страсть 
к познанию, к духовному поис-
ку. Русский человек зачастую 
так же велик в своей щедрости, 
самоотречении ради другого, 
как и в своей жестокости. Един-
ственное, что может держать 
эти страсти в узде, — вера. Лич-
но мне, очень несовершенному 
человеку, вера помогает.
Вашим спектаклем «Король 
Лир» открылась после ре-
конструкции историческая 
сцена Малого театра.

Да, художественный руко-
водитель Юрий Соломин 

предложил мне поставить 
спектакль с Борисом 
Невзоровым в глав-
ной роли. Это одна 
из самых сложных 
пьес Шекспира. Для 
разбора, для осмыс-
ления. Трагическая 
история человека, 
испорченного, изба-
лованного властью и в один мо-
мент ее потерявшего... Лир — 
одновременно и трагический 
клоун, и режиссер своего соб-
ственного «театра», в который 
он заигрывается. Он уже не хо-
чет и не может воспринимать 
новую реальность. И, несмотря 
на все страшные события, до 
конца не признает своих глав-
ных ошибок. Сегодня я тоже ви-
жу некое «зазеркалье», которое 
люди искусственно создают во-

Истории знаменитых жителей
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

Из русских пи-

сателей Юрий 

Васильевич 
ценил более 

всего Чехова 
и Бунина

кающийся. А Юрий Васильевич 
ценил более всего Антона Чехо-
ва и Ивана Бунина. С литерату-
роведом Владимиром Лакши-
ным они сделали замечатель-
ный телевизионный цикл «Пу-
тешествие к Чехову». Бунина же 
отец играл в своем последнем 
спектакле Театра Вахтангова 
«Пристань».
И это притом что Юрий Василье-
вич — лучший исполнитель роли 
князя Мышкина в кино! 
С Достоевским отца, увы, свя-
зал только «Идиот» Ивана Пы-

Антон Юрьевич широ-
ко распахивает дверь 
и приглашает нас в го-

сти. В квартире на старом Ар-
бате многое напоминает о его 
отце — народном артисте СССР 
Юрии Яковлеве. 
Антон Юрьевич, вы живете в ро-
дительском доме вместе с ма-
мой — Ириной Леонидовной. 
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Парусным потолком, 
точечным освещени-
ем и готическими ви-
тражами удивил гени-
альный зодчий  Федор 
Шехтель сына водоч-
ного магната Петра 
Смирнова, оформляя 
его особняк на Твер-
ском бульваре, 18. 

В основе здания с кованым 
балконом, которым мож-
но любоваться и сегодня, 

ампирная усадьба XVIII сто-
летия. Но новая жизнь у дома 
началась в 1900 году, когда его 
приобрел Петр Петрович Смир-
нов, сын водочного магната. 

Шехтель — зодчий
Дом на Тверском бульваре обо-
шелся Смирнову в 299 тысяч 
рублей. 
— Для переделки особняка Петр 
Петрович пригласил самого 

модного и дорогого в то время 
архитектора — мастера модер-
на Федора Шехтеля. По слухам, 
тот был страшно занят на дру-
гих объектах, потому запросил 
бешеный гонорар. Но надежды 
архитектора, что заказчика от-
пугнет сумма, не оправдались.  
И Федор Иванович взялся за 
переустройство особняка, — 
рассказывает директор дома 
Смирнова Марина Якутова. 
Есть мнение, что Шехтель для 
оформления особняка многое 
«заимствовал» из других своих 

Шут научил клоунов 
говорить, а зверей — 
подчиняться ласке
В рубрике «Кто все эти люди» мы рас-
сказываем о тех, в честь кого названы 
улицы нашего округа.

7 июля исполнится 154 года со дня рож-
дения дрессировщика и клоуна Влади-
мира Дурова (1863–1934), основателя 
знаменитой цирковой династии. Его 
имя носит улица в Мещанском районе. 
Владимир Дуров изобрел новый метод 
дрессировки, основанный не на боли 
и страхе, а на лакомстве и ласке. Ус-
ловные рефлексы 
вырабатывались 
путем поощре-
ния: за сделан-
н ы й  т р ю к  ж и -
вотное получало 
награду. Метод 
Дурова строился 
на научной базе: 
он изучал труды 
физиологов (Се-
ченова, Павлова). 
Владимир Леони-
дович работал не 
только с собака-
ми, гусями, сви-
ньями, но и с эк-
зотическими зве-
рями, которые до этого считались не 
поддающимися дрессуре. Научил му-
равьеда стоять на часах и стрелять из 
ружья, а пеликана — танцевать вальс 
и листать книгу. До Дурова клоуны на-
ряжались в пестрые балахоны и маски, 
проделывали трюки молча и всегда 
в паре. Владимир Леонидович стал вы-
ходить на арену в одиночку, в стилизо-
ванном костюме средневекового шута, 
с открытым лицом, он первым из цир-
ковых артистов заговорил со сцены. 
Причем в своих скетчах иногда «поку-
сывал» весьма влиятельных людей. Он 
с гордостью говорил о себе: «Король 
шутов, но не шут королей».

1905 год. Дрессировщик Владимир 
Леонидович Дуров со своими собаками

НА ЗАМЕТКУ

Рассказ Чехова 
«Каштанка» на-
веян историей, 
случившейся 
с Владимиром 
Дуровым. Только 
собачку звали За-
пятайка, и Дуров 
ее прежнему 
хозяину не от-
дал, а выкупил 
за большую сумму  
и оставил у себя

КТО ВСЕ ЭТИ ЛЮДИ

Подпрыгнуть, 
чтобы выйти 
на балкон

рованными в лепнину потолка 
лампочками. 
— Обратите внимание на стек-
ла — они оригинальные, — 
говорит Якутова, провожая 
нас в бывший кабинет хозяи-
на. — В Великую Отечествен-
ную войну рядом с домом упал 
фугас. Витражи в романской го-
стиной вылетели, в кабинете — 
сохранились. 
До 2006 года исправно служили 
английские радиаторы. Кстати, 
особняк был одним из первых 
московских домов с паровым 
отоплением. 
— Есть легенда, что Шехтель, 
выйдя на Тверской бульвар 
и взглянув на свое творение, 

увидел, что для гармонии фаса-
ду не хватает балкона. Но он по-
нимал: если сделать балкон вро-
вень со вторым этажом, он «опу-
стится» на головы беспечных 
москвичей. И Шехтель нашел 
изящное решение — повесил 
балкон на 70 сантиметров выше 
пола: чтобы из большой гости-
ной выйти на балкон, нужно из-
рядно подпрыгнуть. Прогулива-
ющимся по Тверскому бульвару 
горожанам этой особенности не 
заметно,  — замечает директор. 

Наследие Шехтеля
— Как удалось сохранить инте-
рьеры, ума не приложу, — удив-
ляется Якутова. — Петр Петро-
вич скончался в 1910 году. В го-
ды революции хозяйка оставила 
дом, согласившись на фиктив-
ный брак, и сбежала в Японию. 
Ей даже не удалось забрать де-
тей — их было четверо. Выжила 
только старшая дочь —  Татьяна. 
Полвека в доме располагались 
разные ведомства, пока боль-
шую часть площадей не переда-
ли Фонду сохранения культур-
ного наследия Москвы. Сегодня 
особняк открыт для экскурсий. 
В желающих полюбоваться ин-
терьерами недостатка нет. 
— Большая мечта — возродить 
традицию балов, снова напол-
нить пространство светом и му-
зыкой, смехом и танцами. Ду-
маю, это получится, — уверена 
Марина Якутова. 
ЕЛЕНА ПУГАЧЕВА
okruga@vm.ru

проектов. Точечное освещение 
присутствует в оформлении 
дома Дерожинской в Остожье, 
образ борьбы дракона с соба-
кой — в декоре особняка Саввы 
Морозова. Как бы то ни было, 
Шехтелю удалось талантливо 
перекроить дворянскую усадьбу 
в модный особняк. 

Парадную лестницу 
он сделал из белого 
мрамора, с балю-
страдой, напомина-
ющей волну. Залы 
анфилады на вто-
ром этаже оформил 
в разных стилях. 
Большую гостиную, 
где устраивали при-
емы и музыкальные 
вечера, декорировал 

в классическом стиле. Парад-
ную столовую — с камином, ма-
сками грешников, взирающими 
с потолка, — в романском. Буду-
ару с помощью парусных сводов 
придал храмовый вид.

Шехтель — инженер 
Шехтель не только талантливо 
оформил интерьеры — он бле-
стяще справился с созданием 
системы инженерных комму-
никаций. Применил приточную 
вентиляцию в египетском зале, 
точечное освещение, с вмонти-

АРХИТЕКТОР ШЕХТЕЛЬ 
ЗАПРОСИЛ БЕШЕНЫЙ 
ГОНОРАР, НО СМИРНОВ 
НА НЕГО СОГЛАСИЛСЯ

Элементы декора
Обильная лепнина украшает ро-
манскую столовую. По периметру 
потолка Шехтель разместил устра-
шающие «маски грешников», 
ставшие завершающим компози-
цию готическим аккордом.

Лепной рельеф
Дверной портал 
украшен изображением 
боя дракона с собакой. 
Исследователи до сих 
пор теряются  догадках: 
источник сюжета пока 
не найден.

Конец 1870-х годов. Семья Шехтель  
слева направо: сестра архитектора 
Мария, Федор Шехтель, мать 
Дарья Карловна, брат Осип (1). 
1906 год. Петр  Петрович Смирнов  
с супругой (2)

В 1908 году Владимир Дуров поселил-
ся на улице, называвшейся тогда Ста-
рая Божедомка, а в 1912 году открыл 
в своем особняке театр «Крошка». 
В 1927 году, еще при жизни дресси-
ровщика, улицу переименовали в его 
честь. А «Крошка» выросла со време-
нем в Театр зверей имени В. Л. Дурова, 
который работает и сейчас. При нем 
есть музей, в котором можно увидеть 
макеты-реконструкции самых извест-
ных номеров Владимира Леонидовича. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Столовая 
Ее Шехтель оформил в романском стиле. 
Помещение украшают оригинальная лю-
стра и витражные окна, придающие залу 
храмовый вид и торжественность. Барная 
стойка — новодел. 

Камин
Камин в парадной столовой — 
декоративный. Особняк был 
оборудован английскими батареями.
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ПЕРВОНАЧАЛЬНОЕ ВОСПИТАНИЕ ВАЖНЕЕ ВСЕГО. 
ОНО, БЕССПОРНО, ПРИНАДЛЕЖИТ МАТЕРИ. И ОДИН ТОЛЬКО 
УРОК НРАВСТВЕННОСТИ ГОДЕН ДЛЯ ДЕТСТВА  НЕ ДЕЛАТЬ ЗЛА
ЖАНЖАК РУССО, философ

8 июля мы отметим 
День семьи, любви 
и верности. Большая 
семья — большие хло-
поты. Об этом педагог 
центра социальной 
помощи «Семья» 
Маргарита Колобова 
знает не понаслышке: 
ведь у нее шестеро де-
тей и уже два внука. 

На прогулку по родному 
Пресненскому району 
собрались почти все. Но 

у тех, кто не приехал, причина 
уважительная: плотный рабо-
чий график, не смогли. Зато все 
семейные праздники они вместе. 
Так, каждый год 24 января они 
отмечают годовщину свадьбы 

родителей. На этот семейный 
праздник приходят все, отклады-
вая рабочие дела и заботы.
— С мужем мы познакомились 
на первом курсе педагогическо-
го института. И мои взгляды его 
тогда шокировали! — смеется 
Маргарита. — Для него «много 
детей» означало вовсе не сча-
стье, а финансовые трудности 
и проблемы. Но после рождения 
сына Валентина и дочери Алины 
он изменил мнение.
На это муж Маргариты, Сергей, 
отвечает смущенной 
улыбкой.
— Просто Валя разру-
шил мои представле-
ния о детях, — расска-
зывает многодетный 
папа. — Да, мы не спа-
ли ночами, прошли 
много испытаний. 
Но сын был ответ-
ственным ребенком. 

МНЕНИЕ

ГЕННАДИЙ АНИЧКИН
Глава муниципального 
округа Басманный

ВЛАДИМИР ШАМАНИН
Директор клуба 
единоборств «Комбат»

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ       
депутат муниципального 
округа Арбат

Вырастить и воспитать ребенка — за-
дача непростая. Особенно если их 
несколько. Мы узнали у многодетных 
отцов округа, как они справляются 
со своими обязанностями.

Я горжусь тем, что у меня большая 
семья — трое детей, это очень греет 
душу. Самое сложное для отца — 
не вызвать ревность домашних к ра-
боте. Я обожаю то, чем занимаюсь: 
я люблю свой район, люблю решать 
те проблемы, с которыми ко мне 
приходят москвичи. Конечно, вре-
мени на это уходит немало, бывает, 
что допоздна засиживаюсь на рабо-
те. Но меня понимают и не обижа-
ются. Однако с семьей хотелось бы 
проводить больше времени. К тому 
же младший сын Егор еще школь-
ник. С ним я хожу в музеи, гуляю 
и бываю в тех местах, куда без ре-
бенка не пошел бы. А ведь из таких 
радостей и состоит наша жизнь. 
Главное — не упускать эти моменты.

У меня три сына. Младший еще ре-
бенок, только перешел во второй 
класс. А вот старшие уже взрослые, 
самостоятельные люди. Когда они 
были подростками, случалось много 
смешных или грустных историй. 
Самым ярким периодом считаю 
их первые влюбленности. Ох и не-
рвов там было! А сколько слез! 
Это у нас, у взрослых, это вызывает 
улыбку, а дети так переживают, что 
им не до смеха. Старался помогать, 
говорить с ними, делиться опытом. 
Сейчас они уже выросли, отслужили 
в армии, работают. Вот теперь жду 
внуков. И я уверен, что самое боль-
шое счастье человека — в семье, как 
бы иногда сложно ни было. Я свои-
ми сыновьями горжусь. Они вырос-
ли достойными мужчинами.

Самое главное, что мы можем дать 
детям, — любовь и чувство защи-
щенности. И неважно, мальчик 
у вас или девочка. Мы так часто 
обращаем повышенное внимание 
на оценки в школе, спортивные 
успехи своих детей, что забываем: 
они нам ничего не должны. Это нам 
нужно привить им любовь к миру, 
уважение к окружающим, интерес 
к жизни. Когда следишь за тем, как 
они общаются, мыслят, о чем мечта-
ют, — просто волосы встают дыбом 
от такой сумасшедшей скорости.  
Удивляюсь, когда они успевают вы-
расти? Я стараюсь поддерживать 
их, даже если наши взгляды в чем-то 
расходятся, давать право выбора. 
Я для них друг, и очень рад этому.

22 июня 2017 года. Семья Колобовых (слева направо): Алина, Валентин, 
Даниил, Маргарита, Сергей, Алиса, бабушка Тамара Глебова и маленький 
внук Лева собрались вместе на семейную прогулку (1).1996 год. Маргарита 
и Сергей Колобовы вместе с детьми отдыхают в Крыму, в курортном городке 
Судак (2)

Н

НИН

»

Маргарита на отсутствие внима-
ния со стороны детей не жалует-
ся. Если скучает, звонит сама.
— Не думаю, что навязыва-
юсь, — делится она. — Они моло-
ды, бегут за карьерой, друзьями. 
Я же знаю, что они меня любят.
Удалось супругам Колобовым 
сохранить и свою любовь.
— Муж — моя опора, я стараюсь 
чаще говорить с ним по душам. 
Когда дети были маленькими, 
бабушки помогали, чтобы мы 
могли куда-то сходить, за это им 
поклон, — говорит Маргарита.
Еще одно правило семьи — по-
могать другим. В 1994 году 
Колобовы основали районное 
общество многодетных семей. 
Здесь те, кому нужна поддерж-
ка, найдут и одежду, и школьные 
принадлежности, и совет, кото-
рый, порой, бывает важнее.
— Случаются и материальные 
трудности, и другие сложности, 
это жизнь. Но главное для се-
мьи — любовь и доброта, — го-
ворит Маргарита.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Когда родились младшие, ходил 
вместо нас на молочную кухню, 
забирал ребят из школы. И я по-
нял, что видеть взросление своих 
детей — это настоящее счастье!
Дочь Колобовых Алина детство 
вспоминает с радостью. В нем 
было то, чего сейчас так не хва-
тает ребятне, — шумные игры 
во дворе, большой обеденный 
стол с любимыми пирожками от 
мамы и лето у бабушки на даче, 
где песни под гитару пели всей 
семьей вместе с соседями. 
— Когда мы проказничали, ро-
дители устраивали совет, — рас-
сказывает Алина. — Разбирали 
наши ошибки, решали споры. 
Это нас сдружило. Сейчас я сама 
мама. Воспитываю детей так же, 
как это делали мои родители. 

ДЕТИ МОЛОДЫ, 
БЕГУТ ЗА КАРЬЕРОЙ, 
ДРУЗЬЯМИ. НА ЭТО 
ОБИЖАТЬСЯ НЕ НАДО

Это огромное 
счастье — 
видеть 
взросление 
своих детей

1

2
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На этот раз гостем 
нашей традиционной 
рубрики «Образ жиз-
ни» стал глава управы 
Тверского района 
Сергей Золотарев. 

В беседе «без галстука» 
с корреспондентом «МЦ» 
он рассказал, как вос-

питывает свою шестилетнюю 
дочь, какие фильмы смотрит 
и почему семейные традиции 
не стоит нарушать.
Все люди сталкиваются с оди-
наковыми проблемами, будь 
то представитель творческой 
интеллигенции или менеджер 
среднего звена. Куда перенести 
контейнерную площадку, какие 
мероприятия проводить в райо-
не, как внести дом в очередь на 
капремонт — со всем этим они 
обращаются в управу. И задача 
главы — решать их.
Тверской район — место уди-
вительного соседства. Артисты 
и политические деятели живут 
здесь бок о бок с обычными го-
рожанами. Это исторический, 
политический и культурный 
центр, где вершилась и вершит-
ся судьба нашей страны.
Для каждого волгоградца, ко-
им я и являюсь, Москва — оплот 
и святыня. Мы с семьей долгое 
время жили в Волгограде, и он 
стал мне родным. Я был малень-
ким, когда впервые попал на 
Красную площадь, но до сих пор 
помню тот восторг. Теперь, уже 
много лет проживая в Москве, 

на комиксах, или блокбасте-
ры — не мое, не люблю «пустые» 
фильмы. Сегодня очень развита 
индустрия сериалов. Это уже не 
«мыльные оперы» 1990-х, а се-
рьезные качественные работы. 
У меня есть друг-оператор, кото-
рый советует мне, какой сериал 
выбрать. Именно он «подсунул» 
мне «Карточный домик», ко-
торый меня очень впечатлил. 
Я с удовольствием посмотрел 
«Молодого папу».
С удовольствием вспоминаю 
студенческие годы. В этом го-
ду было 15 лет, как я окончил 
Московский государственный 
социальный университет. Мы 
с однокурсниками давно не ви-
делись, и я решил взять иници-
ативу на себя и организовать 
встречу. На встречу пришло око-
ло 30 человек. Я не пожалел, что 
предложил собраться — было 
очень здорово сидеть и вспоми-
нать экзамены, прогулки, поезд-
ки вожатыми в пионерлагеря. 
Я стараюсь находить время и на 
семью, и на спорт, и на встре-
чи с друзьями. Есть традиции, 
которые, я считаю, нельзя на-
рушать. Например, на Рож-
дество мы с друзьями всегда 
собираемся в доме моих роди-
телей, чтобы встретить празд-
ник вместе. Хотя, безусловно, 
работа главой управы крайне 
ответственная должность, тре-
бующая собранности и сил. Мо-
сква развивается, а вместе с ней 
и Тверской район. Посмотрите, 
как преобразилась дорожная 
и общественная инфраструкту-
ра. Сейчас активно развернута 
программа «Моя улица», благо-
устраиваются парки, пешеход-
ные и рекреационные зоны. 

Со мной работают профессиона-
лы. Я их очень ценю, прислуши-
ваюсь к их советам. Но все же 
именно глава управы должен 
принимать окончательные ре-
шения. Это большая ответствен-
ность. Университет дал мне хо-
рошую базу знаний, опыт я на-
копил за годы работы замглавой 
управы, поэтому я уверен, что 
все вместе мы справимся с теми 
задачами, которые ставят перед 
нами город и жители.
Подготовила ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
okruga@vm.ru 

я стараюсь почаще навещать 
родной город вместе с семьей. 
Дети сегодня по развитию опе-
режают свой возраст. Я сужу об 
этом по дочери. Маше шесть лет, 
но она быстро все схватывает. 
Дети спокойно пользуются гад-
жетами, в то время как мы 25 лет 
назад не могли даже предста-
вить их существование. Тем не 
менее я считаю, что молодежи 
нельзя все время сидеть, уткнув-
шись в планшет или телефон. Во 
всяком случае так мы с супругой 
воспитываем Машу. Мы очень 
трепетно относимся к истории 
страны и стараемся передать 
это уважение и дочери. 
Чтобы воспитать маленького че-
ловека, ему нужно посвятить не-
мало времени. Поэтому я стара-

юсь побольше общаться 
с  д о ч е р ь ю . 

По воскре-
сеньям мы, 

ч т о б ы  н е 
мешать ма-
ме хлопотать 

по дому, хо-
дим в кино или 

в парк, кормим 
белок орешка-

ми, катаемся на 
велосипедах. Ну 

и, конечно, такие 
прогулки не обхо-

дятся без мороженого или пи-
рожного. 
Кстати, в магазин за продуктами 
в нашей семье хожу тоже я. Же-
на выдает мне список покупок 
с четкими инструкциями — где 
и что брать, какого производи-
теля, сколько граммов или кило-
граммов. Иначе я, как и любой 
мужчина, оказавшись в магази-
не без списка, покупаю все, кро-
ме того, что нужно.
Вместе  с  дочерью 
я  ч а с т о  с м о т р ю 
мульт фильмы. Меня 
радует, что они по-
прежнему добрые 
и поучительные. 
Мультипликация 
не уронила планку. 
Я смотрю «Машу и Медведя» 
или «Зверополис» с тем же удо-
вольствием, что и «Ну, погоди!», 
«Домовенка Кузю». Они все не-
сут положительный посыл. 
Хорошее кино было и раньше, 
и есть сейчас. Мне нравятся во-
енные фильмы — «В бой идут 
одни старики», «Аты-баты, шли 
солдаты». Я могу часами пере-
числять их. Из иностранного 
кино в качестве фаворитов мо-
гу назвать «Список Шиндлера», 
«Зеленую милю», «Форрест 
Гамп». А вот ленты, основанные 

Сергей Золотарев родился 
17 августа 1980 года. Окончил 
Московский государственный 

социальный университет. Затем служил в ар-
мии. На государственной службе уже более 
десяти лет. В Центральном округе — с февраля 
2016 года. Работал заместителем главы управы 
Пресненского района по работе с населением. 
10 февраля 2017 года назначен главой управы 
Тверского района. Женат, воспитывает дочь.

СПРАВКА

Наш район — место удиви-тельного сосед-ства, политиче-ский и культур-ный центр

Право принимать 
решения — большая 
ответственность

Правила жизни глав управ 
Центрального округа

caoinform.ru

11 июня 2017 года. 
Глава управы 
Тверского района 
Сергей Золотарев 
уверен: его работа 
требует собранности 
и сил. Но человек 
обязательно должен 
находить время 
на семью, друзей 
и спорт  

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОЙ 
СЛУЖБЫ

499 5570404,
ДОБ. 114, 119
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Синоптики видят нынешнее лето в «розовом цвете» и про-
гнозируют, что оно будет теплее, чем в прошлом году. 

Во всем мире принято представлять прогнозы в цветовой 
гамме. Если вы видите красный цвет в каком-то регионе, 
значит, прогнозируется очень теплая погода. Если зеленый — 
то около нормы. А если розоватый цвет, то температура около 
и выше нормы. Желая как-то подбодрить людей, синоптики 
говорят, что видят это лето в розовом цвете. Это известная 
терминология, которая немного идиллически и романтиче-
ски описывает явления без негативных качеств. Поэтому мы 
прогнозируем, что лето все-таки будет. Во всяком случае, 
количество осадков этим летом будет гораздо меньше, чем 
летом прошлого года. Вспомните: в течение первой половины 
2016 года на европейской территории России было про-
хладно. Однако нужно понимать, что осредненные значения 
совершенно не описывают динамику погоды внутри месяца, 
сезона. Понятно, что в первой половине месяца может быть 
очень холодно, а в конце — очень тепло, в среднем получится 
норма. Может быть обратная ситуация, или может быть доста-
точно однородный месяц. Но, уверен, будет увеличиваться по-
вторяемость очень холодных и жарких периодов, засушливых 
и дождливых из-за уменьшения разницы температур между 
экватором и полюсом. 

РОМАН ВИЛЬФАНД
глава Гидрометцентра 
России

Дарите женщинам 
цветы. Эту фразу ди-
ректор школы № 480 
Светлана Бондарева 
часто говорит своим 
ученикам. Уже много 
лет Светлана занима-
ется выращиванием 
пионов. Своим опы-
том она делится с чи-
тателями «МЦ». 

Квартира и дача Светланы 
больше похожи на бота-
нический сад.  Вот уже 

почти 15 лет она разводит пио-
ны, которых называет королями 
дачной клумбы. Сажает их даже 
около школы, директором кото-
рой является.

Цветовод-любитель
Клумбы Светланы украшают 
пионы разных сортов. Это «Дже-
нис», «Лореляй», «Мунстоун», 
который садоводы чаще всего 
называют «клубника со сливка-
ми», «Красный шарм» и многие 
другие. Несмотря на такое раз-
нообразие, есть у Светланы меч-
та — пионы сорта «Бартзелла».
— Это ярко-желтый махровый 
пион с лимонным запахом. На-
деюсь, что в скором времени он 
украсит мои клумбы, — говорит 
цветовод-любитель.

Размещение 
рекламы

499 5570404,
ДОБ. 132, 135

Юридические услуги

РекламаЧАСТНОСТИ

Строительство и ремонт

Искусство
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Недвижимость

● Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, лампу, 
часы, патефон, самовар, подстаканник, 
фарфор, статуэтки, портсигар, архивы, 
открытки, фотографии, книги, значки, 
и все старинное, любые старые вещи 
купим. Т. 8 (495) 769-74-09
● Купим старье! Т. (495) 744-68-22
● Вещи до 1960.Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (925) 585-40-56
● Купим книги Т. (495) 721-41-46

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● Адвокаты. Т. (916) 134-36-14

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71
● Сдам, сниму. Т. (968) 556-53-17
● Сниму жилье. Т. (495) 514-39-41

Коллекционер дорого купит или 
примет в дар картины, старинные 
дореволюционные и советские 
предметы быта и предметы ин-
терьера, коллекционный мате-
риал, книги и всякую всячину. 
Т. (985 ) 850-87-74

Советы практика
Расхожий миф, что бутоны пио-
на не откроются, если на них не 
будет муравьев, Светлана раз-
венчивает:
— Это забавная теория, но мура-
вьи здесь ни при чем. Они всего 
лишь собирают выделяемый 
цветами сладкий сок. 
Нередко начинающие цветово-
ды жалуются, что пионы не цве-
тут. Причин для этого, поясняет 
Светлана, может быть несколь-
ко: неправильно выбранное 

место для посадки — 
чересчур тенистое 
и влажное; слишком 
кислая почва (опти-
мальна кислотность 
грунта 6,5); мелкая 
или слишком глубо-
кая посадка.
— Недокорм или 
перекорм удобре-
ниями тоже играет 

роль, — поясняет цветовод. — 
Даже при полном отсутствии 
удобрений пионы цветут, но 
слабо, а вот избыток азотистых 
удобрений даст мощные ку-
сты, но без цветов. Еще пионам 
требуется правильный полив. 
В период бутонизации цветам 
нужно по 3–4 ведра воды на куст.
Безусловно, цветы, как и люди, 
стареют. Тогда их нужно вы-
копать, разделить и рассадить. 
И года через два, когда окреп-
нут, пионы вновь зацветут. А вот 
любителям букетов нужно быть 
осторожнее: сильная срезка сте-
блей с цветами приводит к тому, 
что цветы чахнут.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Цари 
дачной 
клумбы

Правильная посадка цветов

17 июня 2017 года. У директора школы № 480 
Светланы Бондаревой чудесное хобби — она 
занимается разведением пионов,  которых 
называет королями дачной клумбы
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Пересаживая цветок, держи-
те лопату перпендикулярно 
земле, чтобы не задеть корни.

Лунку глубоко 
не копайте, земля 
должна закрывать 
корень максимум 
на один сантиметр.

Сажать кустики 
можно в августе 
или в апреле. 
Но пион, переса-
женный весной, 
в этот год уже 
не зацветет.

Почву надо удобрить 
перегноем и измель-
ченными листьями.

Для дезинфекции 
почвы полейте 
место посадки 
раствором мар-
ганцовки: 2–3 г 
на 10 л воды 
(хватит на 10–12 
кустов).

На корне должно 
быть 2–3 почки и как 
минимум 2 прида-
точных корня длиной 
более 5 сантиметров.

ПИОН РОКА
Уникальность в том, что мо-
жет выдержать заморозки 
до –28 градусов! 

ДРЕВОВИДНЫЙ
Скорее кустарник с толстыми стебля-
ми (высота до 2 м). Самое богатое цве-
товое разнообразие. Стойкий аромат.

БАРТЗЕЛЛА
Может составить кон-
куренцию розе. В Китае 
из него готовят снадобья. 
Получен путем скрещива-
ния травянистого и древо-
видного пионов.

БЕЛАЯ 
ШАПОЧКА
Пион молочно-
цветковый. Исполь-
зуется в китайской 
и японской меди-
цинах. Препараты 
борются с темпера-
турой и болью.
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А за окном то дождь, то солнце… И пока не очень-то тепло. Мы все еще ждем лета, которое, надеемся, 
скоро наступит. А пока можно устроить лето в своей комнате и сделать яркие гирлянды, которые соз-
дадут нужное настроение и станут украшением интерьера.   
Для этого нам понадобятся: цветная бумага (возьмите много и разной, чтобы сделать разноцветных 
бабочек), белая бумага, обычные салфетки желтого цвета, ножницы, толстая крепкая цветная нить, 
проволока, большая иголка, клей и тонкая шпажка. Ну и, конечно, фантазия и немного терпения 
и усидчивости, ведь нам предстоит очень кропотливая творческая работа.

Бабочки-красавицы

1  Вырезаем из цветной бу-
маги квадраты:  15 х 15 см, 
10 х 10 см (в 2 раза больше, 
чем других), 5 х 5 см.

3  Делаем «гармошку», ори-
ентируясь на диагональную 
линию. Чем она мельче  — 
тем симпатичнее бабочки.

5  Аккуратно разворачиваем 
крылышки — и вот они, 
наши бабочки из бумаги 
разного размера, готовы.

7  Вырезаем из белой бумаги 
ромашки. Главное — наши 
ромашки не должны быть 
больше бабочек.

9  Склеиваем 2–3 заготовки 
ромашек. Листики чуть 
сдвигаем, чтобы они не на-
кладывались друг на друга.

11  Берем нитку и иголку 
и нанизываем заготовки, 
делая под ними узелки, 
чтобы не съезжали.

2  Берем наши бумажные 
квад раты и складываем 
их по диагонали. Важно, 
чтобы линия была ровной.

4  Складываем две «гармош-
ки» побольше и поменьше, 
чтобы их центры совпали, 
и закручиваем проволокой.

6  Если крылышки у бабочек 
получились не очень ров-
ные, их можно подравнять, 
придав любую форму. 

8  Теперь берем заготовки 
и на каждом листике цветоч-
ков делаем сгибы внутрь — 
цветы будут объемными.

10    Для серединки нарезаем 
из салфетки квадратики 
и при помощи шпажки 
приклеиваем.

12    Сделайте несколько 
таких гирлянд, и вы мо-
жете украсить ими окно 
или люстру. 

Яркие гирлянды из бабочек и цветов, которые мы сделаем своими ру-
ками, помогут оказаться в теплом лете.

ФОКУС

ЮНЫЙ ХУДОЖНИК

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ

ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

Можно ли превратить воду 
в лед, когда ты ее налива-
ешь? Оказывается, легко. 
И не важно, какая темпе-
ратура будет в это время на 
улице или в помещении. Сде-
лать это довольно просто.
■ Прежде всего тебе по-
надобится лед, поэтому 
налей воду в форму и убери 
в холодильник. Вода должна 
хорошо замерзнуть.
■ Помести бутылку с водой 
в морозильник и каждые не-
сколько минут вниматель-
но следи за тем, чтобы вода 
не заморозилась. Но при 
этом она должна достичь 
точки замерзания. На весь 
процесс уйдет  около двух 
часов, так что наберись тер-
пения и начни подготовку 
заранее, если собираешься 
показывать фокус друзьям. 
■ Когда вода будет готова, 
вынь бутылку из морозилки 
и достань кусочки льда. 

■ Положи лед в чашку или 
мисочку и начинай нали-
вать на него воду. Не забудь 
при этом произнести таин-
ственные заклинания — 
без них никак.
Вуаля! Вода превращается 
в лед прямо у вас на глазах. 
Секрета никакого нет. Все 
основано на знании физи-
ческих законов.

Цветной песок — интересный ма-
териал для творчества. Предлага-
ем сделать его своими руками. 
Нам понадобятся: 
■ песок (его можно купить в зоо-
магазине или найти на улице); 
■ красители (гуашь, пищевые); 
■ вода.
Песок нужно  тщательно про-
мыть.  Красители развести во-
дой до консистенции сметаны. 
В емкость насыпать небольшое 
количество песка и добавить кра-
ситель, тщательно перемешивая. 
Затем песок нужно разложить 
на бумаге тонким слоем и просу-
шить в духовке.

Слышал ли ты когда-нибудь такое 
выражение: «Это и ежу понят-
но»? Скорее всего, да. Но откуда 
оно пошло?
Оказывается, эту фразу при-
думали советские дети — наши 
бабушки и дедуш-
ки, прабабушки 
и прадедушки. 
В школах в те 
времена было 
много детей, 
и тогда форми-
ровались клас-

сы с буквами А, Б, В, Г и Д. А для 
отстающих в учебе ребят созда-
вались дополнительные классы: 
Е, Ж, И. Так и получилось, что 

ЕЖИ — это двоечни-
ки, а выражение 
«ежу понятно» 
использовали 
для объяснения 
самых элемен-
тарных вещей, 
которые понят-

ны даже тем, кто 
не хочет учиться.

В нашем аквариуме много рыбок. Реши несложные упражнения на сложение и вычитание и найди 
каждой рыбке пару.

Они сошлись — вода и лед

Вместо красок возьмем песок

Ежи оказались еще теми грамотеями

Вспомни математику и найди рыбкам пару

После того 
как наш цвет-
ной песок про-
сохнет, можно 
приступать 
к созданию не-
обычных кар-
тин. Для этого 
потребуются 
бумага и клей

Старайся использовать как 
можно меньше воды. В этом 
случае цветной песок будет 
окрашен более качественно. 
А хранить его лучше всего 
в стеклянных или пластико-
вых банках, которые будут 
плотно закрыты.

ВАЖНО
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25 июня 2017 года. Москвичка Татьяна Славинская (слева) с дочерью Арианной (справа) стали гостьями яркого летнего фестиваля «Ягодный компот», 
который прошел в саду «Эрмитаж». Здесь они послушали морские канадские баллады, зажигательные барабанные ритмы и бретонские песни в автор-
ских аранжировках. А после этого москвички пустились в пляс — приняли участие в мастер-классах по шотландским танцам! Изюминкой фестиваля 
стали ягодные лакомства. Здесь можно было попробовать различные пряники, пироги и другие десерты с сезонными ягодами. Самые маленькие гости 
мероприятия, которые еще не умеют печь, сделали фрукты и лакомства из пластилина. Ну и, конечно, не обошлось без памятной фотографии на фоне зна-
менитой стелы «Я люблю Москву».

ОВЕН 21.0319.04
Будьте осторожней, не-
деля может омрачиться 
неприятностями. 

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Вспомните о близких, 
самое время проявить 
заботу.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Только вперед! Удача 
на вашей стороне. 

РАК 21.0622.07
Будьте внимательны 
к здоровью, отдохните. 

ЛЕВ 23.0722.08
Сложная неделя, сума-
тошная. Вероятна победа 
в затянувшемся споре. 

ДЕВА 23.0822.09
Будьте внимательны 
к документам, возможен 
подлог.

ВЕСЫ 23.0922.10
Приятная неделя. Возмо-
жен служебный роман.

СКОРПИОН 23.1021.11
Уделите внимание семье, 
близкие ждут этого.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Вас ожидают финансовые 
поступления, вернут долг.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Больше оптимизма! Удача 
на вашей стороне. 

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Трудности закончатся 
грандиозным успехом.

РЫБЫ 19.0220.03
Да забудьте вы хоть на миг 
о работе. Жизнь намного 
шире и интереснее!

ГОРОСКОП

03.07–09.07

КРАСКИ ЖИЗНИ

КУРИНЫЕ ГРУДКИ 
НА ПАРУ В ЦИТРУСОВОМ 
СОУСЕ

Составляющие:
■ 4 филе куриной грудки 
■ 400 г малины ■ 2 апель-
сина ■ 200 мл сухого вина 
■ 2 ст. л. коньяка и лимон-
ного сока ■ 1 ч. л. розового 
перца горошком  

Грудки посолить, попер-
чить, сварить в пароварке.  
Малину, апельсин, вино 
и коньяк  варить в сотейни-
ке 7 минут. Соус посолить, 
поперчить, приправить 
розовым  перцем и подать 
к курице. 

АНЕКДОТ
Жарить шашлык — это 
исключительно мужское 
дело! А вот купить мясо 
на рынке, разделать, за-
мариновать, нанизать 
его на шампур, купить 
мужу пиво, приготовить 
гарнир и посматривать, 
чтобы шашлык не сго-
рел — это уже можно 
и женщине доверить!

■
— Товарищ старшина, 
а если мой парашют не 
раскроется?
— Придешь, я выдам но-
вый.

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД  ИЗ  № 23  2017 г.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пегас. Бирюза. 
Волкова. Лампа. Борода. Хроника. Труба. 
Озон. Невада. Шамот. Модерн. Ода. Лопес. 
Кино. Адрес. Писк. Талон. Ангар. Пюре. 
Душа. Омар. Депозит. Тоник. Мера. Каре.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Намек. Прорыв. Наган. 
Алеко. Прок. Палата. Нори. Спам. Кюре. 
Сваха. Еда. Амулет. Эконом. Осадок. 
Изотоп. Луза. Кот. Дебошир. Банан. Час. 
Нате.
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